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NO WHATSAPP - I
A primeira reunião da equipe

de transição de governo ocorreu
nesta terça-feira (5), no Engenho
Central. Nos bastidores políticos,
circulam informações de que
partidos que apoiaram Helinho
Zanatta para a Prefeitura de Pi-
racicaba já estão solicitando cur-
rículos de colaboradores para pre-
encher cargos comissionados a
partir de janeiro de 2025.

NO WHATSAPP - II
Na equipe de transição do pre-

feito eleito, há também membros
que apoiaram Alex Madureira (PL)
no primeiro turno e, posteriormen-
te, alinharam-se com Helinho Za-
natta (PSD) no segundo turno.
Esse tipo de movimentação é co-
mum em novos governos e re-
flete a reorganização de forças
políticas que geralmente ocorre
após as eleições. Normal.

BELTRAME - I
Um movimento cultural e uma

petição online estão em andamen-
to, sugerindo a permanência de Car-
los Beltrame como secretário de
Ação Cultural. A iniciativa é apoia-
da por diversas entidades culturais,
como Pirarazzi, Guarantã, Garapa,
Afropira, CTN, Xis Eventos Cultu-
rais e Casa Hip Hop. Os apoiadores
argumentam que Beltrame desem-
penhou uma excelente gestão, dedi-
cando-se ao desenvolvimento cul-
tural da cidade e promovendo ações
essenciais para a sociedade.

BELTRAME - II
Sob sua liderança, a Semac

implementou iniciativas que valo-
rizam a diversidade cultural, incen-
tivam as artes e a educação, e for-
talecem as tradições locais. Agora,
cabe ao prefeito eleito, Helinho Za-
natta, decidir se acolherá a suges-
tão dos envolvidos. É um exemplo
de como, na política, interesses cul-
turais e escolhas administrativas
se entrelaçam. Precisamos da Se-
cretaria de Turismo de volta.

NOMES - I
Alguns nomes vêm ganhando

destaque como possíveis secretári-
os no governo do prefeito eleito
Helinho Zanatta. Renegado pelo
MDB como candidato a vice-
prefeito de Barjas Negri (PSDB), o
pastor Paulo Nardino é cogita-
do para assumir o cargo de Pro-
curador Geral do Município.

A professora Marly Therezinha
Germano Perecin, entre ami-
gas e ex-alunas, recebeu os
cumprimentos pelo aniversá-
rio, ontem (6), e os membros
do IHGP e da Academia Piraci-
cabana de Letras (APL) ampli-

aram os aplausos pelo que
significa a mestra no ensino
paul ista e como escr i tora,
especialmente sobre a Re-
gião de Itu e Piracicaba. Um
abraço,  professora,  deste
idoso e cansado Capiau.

ANIVERSARIANTE ESPECIAL

Divulgação

Divulgação

Bebel, na galeria da Assembleia Legislativa, reforça a importância desta mobilização contra o desmonte
da educação pública no Estado de São Paulo; no destaque, estudantes na Alesp

Professora Bebel continua luta contra
o corte de R$ 10 bilhões da educação
Parlamentar propôs audiência pública para debater a PEC 06/2023,
colocada em pauta de discussão na Alesp, na terça (5)

A deputada estadual piracica-
bana Professora Bebel (PT) é uma
das principais vozes na Assembleia
Legislativa do Estado de São Paulo

contra a PEC 09/2023, do governa-
dor Tarcísio de Freitas, que corta
anualmente pelo menos R$ 10 bi-
lhões da educação. A PEC 09/2023

foi colocada na pauta de discussão
da Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo na terça (5), com
a sessão acompanhada por estu-

dantes e lideranças de movimen-
tos sociais de diversas regiões do
Estado de São Paulo, contrários ao
corte nas verbas da educação. A7
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SANTA CASA
SAÚDE REALIZA
MUTIRÃO DO
DIABETES
Sábado (9), das 8 às 12 ho-
ras, a Santa Casa Saúde Pi-
racicaba realiza Mutirão do

NOMES - II
Outro nome em evidência é

o do pastor Robson Willians
Costa Silva, que seria indicado
para comandar a Simap (Secre-
taria Municipal de Infraestru-
tura e Meio Ambiente). Ambos
os pastores contam com o apoio
do pastor Antonio Carlos Ste-
fan, presidente da Igreja do
Evangelho Quadrangular no
Estado de São Paulo, que apoiou
intensamente Helinho Zanatta
no segundo turno das eleições
municipais em Piracicaba.

NOMES - III
Esse respaldo confere a eles

grande influência junto ao prefeito
eleito. Vale lembrar que o pastor
Dilmo dos Santos, também apoia o
pastor Paulo Nardino. E por aí vão
as ações em favor deste e daquele,
desta ou daquela. Faz parte do ajus-
te de novo mandato nos poderes
Executivo e Legislativo.

FABRICIO - I
Outro nome de destaque,

especialmente no bairro Caste-
linho, é Fabrício Bassa, que foi
um dos grandes apoiadores da
candidatura de Helinho Zanat-
ta. Fabrício utilizou suas redes
sociais para promover sua pró-
pria candidatura ao legislativo
piracicabano, além de expressar
seu apoio constante a Zanatta
para prefeito de Piracicaba.

FABRÍCIO - II
Entre as causas que Bassa de-

fende, a proteção e o bem-estar
animal ocupam um lugar central.
Resta saber se ele ocupará algum
cargo no futuro governo do prefei-
to eleito Helinho Zanatta (PSD), já
treinado em composições políticas
há vários anos. E é só aguardar.

ELEIÇÕES 2026 - I
Os bastidores políticos já co-

meçam a se movimentar para as
eleições de 2026. Alex Madureira
(PL) e Professora Bebel (PT) são
nomes praticamente certos na dis-
puta pela reeleição para a Assem-
bleia Legislativa no Palácio Nove
de Julho, enquanto José Marcos
Abdala (MDB) e Roberto Morais
(Cidadania) também se posicionam
como potenciais candidatos.

ELEIÇÕES 2026 - II
Para a Câmara dos Depu-

tados, surgem como possíveis
concorrentes Paulo Campos
(Podemos) e  Barjas  Negri
(PSDB), ambos nomes de peso
que podem entrar na corrida
por uma vaga em Brasília. Mas
Barjas garante que sempre op-
tou pelo Executivo. A movimen-
tação indica uma disputa acir-
rada, com novos e experientes
políticos se preparando para os
desafios das próximas eleições.

Geraldo Alckmin (PSB), vice-
presidente da República e mi-
nistro do Desenvolvimento, é o
aniversariante de hoje (7). Pa-
rabéns ao ex-governador do
Estado por quatro vezes, ex-
vice-governador, ex-secretário

de Estado, ex-prefeito de Pin-
damonhangaba, ex-deputado
estadual, ex-deputado federal,
ex-vereador e ex-presidente da
Câmara Municipal de Pinda.
Alckmin é médico anestesiolo-
gista e defende a acupuntura.

ANIVERSÁRIO

Divulgação

Diabetes, no Saúde Inteli-
gente. O evento é gratuito e
aberto à população. De acor-
do com a enfermeira organi-
zadora do evento, Luciana
Calaresi, durante o mutirão,
os participantes terão aces-
so a diversos serviços. A3

SINDOMÉSTICAS
NO "DOMÉSTICO
CIDADÃO"
O Sindomésticas (Sindica-
to dos Trabalhadores Do-
mésticos) Piracicaba parti-
cipou, entre os dias 01 e 03
de novembro, em Recife, do

lançamento  da segunda
edição do Programa TDC
(Trabalho Domést ico Ci-
dadão).  O evento reuniu
cen tenas  de  l i de ranças
s ind ica is  do setor  e  au-
toridades do Governo Fe-
de ra l ,  en t re  as  qua i s  a
m i n i s t r a  d a  M u l h e r e s
Aparecida Gonçalves. A6
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Decepcionante eleger quem atentou contra a democracia
Que aQue aQue aQue aQue a
democraciademocraciademocraciademocraciademocracia
tenha condiçõestenha condiçõestenha condiçõestenha condiçõestenha condições
de controlar osde controlar osde controlar osde controlar osde controlar os
gestosgestosgestosgestosgestos
autoritários e queautoritários e queautoritários e queautoritários e queautoritários e que
possamos sairpossamos sairpossamos sairpossamos sairpossamos sair
fortalecidosfortalecidosfortalecidosfortalecidosfortalecidos
desse momentodesse momentodesse momentodesse momentodesse momento
difícildifícildifícildifícildifícil

Professora Bebel

É decepcionante
que a mais rica e pode-
rosa nação do planeta
tenha elegido alguém
que, quando presidente
dos Estados Unidos,
tenha conspirado ex-
plicitamente contra a
democracia e levado o país
para a beira do caos e da im-
plosão das instituições.

Donald Trump representa
tudo o que não acreditamos
como liderança política e como
projeto de país.

No entanto, democracia é
acumulado pedagógico e deve-
mos ler e interpretar corretamen-
te o que estão dizendo as urnas.

A sinalização mais explícita é
que os cidadãos querem respos-
tas para os desafios da economia.
O governo Biden promoveu pleno
emprego e crescimento econômi-
co, mas não deu conta de contro-
lar um padrão inflacionário que
lá é visto como inaceitável. A per-

cepção de piora da
qualidade de vida dos
cidadãos foi decisiva
para que estes mani-
festassem desconfian-
ça aos democratas.

No plano interna-
cional, a insistência de
envolver recursos
americanos na Ucrâ-

nia gerou forte oposição. E a pos-
tura quase acrítica dos EUA frente
ao genocídio palestino também
trouxe reflexos negativos inclusive
entre eleitores democratas, o que
pode ter impactado as abstenções.

Além disso, colou a tese de que
o Partido Democrata se transfor-
mara em partido de esquerda, por
mais que a ala mais identitária e
estridente seja ali minoritária. Re-
cado importante para nós do cam-
po progressista, no Brasil: a expec-
tativa das pessoas no regime de-
mocrático é ter seus problemas prá-
ticos resolvidos. Depois, conseguir
realizar seu horizonte de sonho,
que tem forte base material. É fun-
damental que haja uma calibração

no discurso. Não podemos aban-
donar pautas caras, como a defesa
das liberdades democráticas e dos
direitos humanos, mas temos que
deixar claro que isso tem a mesma
importância que a luta contra a
inflação e a proteção dos trabalha-
dores - inclusive aqueles que se en-
xergam como empreendedores e
que precisam de apoio e de ainda
maior proteção do Estado.

Precisamos, sobretudo, valo-
rizar as lideranças populares e tam-
bém melhorar a comunicação en-
tre aqueles que vocalizam discur-
sos mais acadêmicos, que ressoam
esnobes ou desconectados da rea-

lidade das pessoas comuns.
Biden ganhou as eleições pas-

sadas sobretudo por sua história
no movimento sindical norte-
americano. Sabia o que falar e
como agir com aqueles afetados
pela desindustrialização do país.
Kamala Harris, apesar de prepa-
rada, tinha um discurso acadê-
mico típico dos centros urba-
nos aburguesados que aos
olhos do trabalhador comum
só reforçam a crescente desi-
gualdade social naquele país.

O mundo passará por mais
um teste importante a partir de
agora. A agenda ambiental e a
formação de alianças globais
em temas importantes serão
colocadas em xeque. Que a
democracia tenha condições
de controlar os gestos autori-
tários e que possamos sair for-
talecidos desse momento difícil.

P r o f e s s o r a  B e b e l  é
d e p utada estadual
pelo PT e segunda pre-
sidenta da Apeoesp
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COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

Quais são as consequências
para os que recalcitram

em iniquidades?
Durante a sua vigília e ora-

ção no Jardim Getsêmani, Jesus
foi preso pelos soldados romanos,
liderados por Malco, um servidor
inescrupuloso do Grande Templo
judaico. Simão Pedro, na tentati-
va de proteger Jesus, o atacou,
decepando lhe uma orelha. "En-
tão Jesus disse-lhe: embainha a
tua espada; porque todos os que
lançarem mão da espada, à espa-
da morrerão". (Mateus, 26:52).
Ainda recordando as recomen-
dações feitas durante a ceia no
cenáculo, quando previu o seu
martírio preparando os discípu-
los para esse evento, disse: "não
devo eu beber a taça que meu Pai
me deu?" (João, 18:10). O Espiri-
tismo esclarece que a recomenda-
ção de Jesus a Pedro para guar-
dar a espada, está relacionada
com a "lei de causa e efeito", uma
vez que somos responsáveis pelas
consequências de nossas ações,
sejam elas edificantes ou não. O
Mestre Nazareno ainda socor-
reu Malco. "Tocando-lhe a ore-
lha, o curou" (Lucas, 22:51).

Conforme o Espírito Amélia
Rodrigues (FRANCO, D. P. Até o
fim dos tempos, cap. A espada e a
cruz), Jesus estancou a hemor-
ragia da orelha de Malco, mas
não lhe reconstituiu o órgão de-
cepado; ele ficou estigmatizado,
pois, esta marca naquela época,
assinalava crime de furto. Assim,
buscando recompor a sua vida,
ele fugiu da Palestina, indo resi-
dir em Roma. Entretanto, perma-
neceu revoltado, recordando,
com amargura, a agressão de
Pedro. Após alguns anos, duran-
te o reinado de Nero, passou a
colaborar na perseguição aos cris-
tãos. Nessas empreitadas, Pedro,
que se encontrava na capital do
império, foi preso, sendo condu-
zido pelos soldados romanos a
uma colina para ser crucificado.
Enquanto era preparado o instru-
mento de punição, foi reconheci-
do por Malco, que passou a agre-
dir o velho pescador com pala-
vras chulas e obscenas, imprecan-
do para que ele recorresse a Je-
sus para vir salvá-lo. Pedro, o dis-
cípulo renovado de Jesus, ao
olhar-lhe a orelha cortada, foi
tomado de horror de si mesmo, e
recordando-se do Mestre queri-
do, deixou-se arrastar-se por
imensa compaixão pela vítima,
ajoelhando-se aos seus pés e ro-
gando-lhe perdão. Os legionári-
os, vendo a estranha cena, inter-
pretaram que Malco também de-
veria ser cristão, e disseram: se esse
homem a quem vamos crucificar (Pe-
dro), e que é pessoa importante entre
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Começar em casa
VVVVVamos começaramos começaramos começaramos começaramos começar
em casa e, seem casa e, seem casa e, seem casa e, seem casa e, se
conseguirmosconseguirmosconseguirmosconseguirmosconseguirmos
converter maisconverter maisconverter maisconverter maisconverter mais
pessoas, nempessoas, nempessoas, nempessoas, nempessoas, nem
tudo aindatudo aindatudo aindatudo aindatudo ainda
estará perdidoestará perdidoestará perdidoestará perdidoestará perdido

José Renato Nalini

Nunca esteve tão
próximo o perigo de se
encerrar a aventura
humana em curso por
este planeta. O aqueci-
mento global é o mais
grave risco já registra-
do sobre qualquer espé-
cie de vida, inclusive a
dos animais racionais. Só que os
poderosos não se preocupam com
isso. Continuam a explorar com-
bustíveis fósseis, a expelir os gases
venenosos causadores do efeito-
estufa. Compromissos assumidos
como o Protocolo de Quioto e o
Acordo de Paris ficam a enfeitar
escaninhos. Não surtem efeito, por-
que não são cumpridos.

A incoerência está na atitu-
de dos grandes emissores, mas
também na postura confortável
dos pequenos. Dentre estes, com
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os seguidores do Carpinteiro odiado,
ajoelha-se aos teus pés, certa-
mente és muito mais importan-
te do que ele. Crucifiquemo-lo
também. Em desespero, blasfe-
mando, Malco também morreu.

Enquanto Pedro, assimilou
os ensinamentos de Jesus, viven-
ciando a sua doutrina, Malco re-
calcitrou no erro. A morte de
ambos pode ter sido a mesma,
mas o destino espiritual foi dife-
rente. Enquanto Pedro deixou a
existência terrena como um már-
tir da cristandade, ascendendo
aos planos espirituais elevados,
Malco desencarnou revoltado,
desperdiçando a oportunidade
analisar os crimes praticados e
modificar a sua conduta, tendo
ainda de palmilhar um caminho
expiatório doloroso nos dois pla-
nos da vida. O seu destino teria
certamente sido outro, caso tives-
se se arrependido das iniquida-
des praticadas, superando a sua
revolta e o seu ódio aos cristãos,
compreendendo as razões para o
incidente no Getsêmani, em Je-
rusalém, quando foi ferido por
Pedro. Contudo, além de não re-
alizar uma autocrítica e modifi-
car o seu comportamento, optou
por agravá-lo, passando a perse-
guir os cristãos, aprisionando-os,
para serem torturados e devora-
dos pelas feras nos circos roma-
nos, assumindo voluntariamen-
te o ônus de cumplicidade em
múltiplos assassinatos bárbaros
de inocentes. As consequências de
suas ações se refletiram em um
carma ainda mais doloroso, pois,
"a cada um segundo as suas
obras". (Mateus, 16:27). Feliz-
mente, não existem penas eter-
nas, e Malco, como todos os
indivíduos, após o necessário
período expiatório, teve a opor-
tunidade de regressar a Terra
para realizar as necessárias repa-
rações dos crimes que cometeu.

Alvaro Vargas, engenhei-
ro agrônomo-Ph.D., pre-
sidente da USE-Piracica-
ba, palestrante espírita

algum esforço, pode
ser incluído o Brasil.
Em nossa Pátria, a
maior causa de emis-
são dos gases veneno-
sos é o desmatamen-
to. Incrível ouvir fa-
lar em "desmatamen-
to zero" para 2030.
Por que não já? Por-
que não há vontade

política, menos ainda competên-
cia para cuidar dessa questão
dramática.  Num período em
que o Brasil arde em chamas,
com destruição de habitats,
de animais, de plantações, de
mata nativa,  de moradias,
com a fumaça atingindo todo
o território e o espetáculo
surreal de incêndio na região
mais úmida do planeta - o
Pantanal - não faz sentido via-
jar, levar comitivas para o es-
trangeiro, enquanto a nação

vira cinzas.  Mas não há ino-
centes no cenário de descaso,
inércia e omissão. Qualquer
pessoa sensível e consciente
pode fazer a diferença. Impor-
tunar os parlamentares em
quem votou, para que assumam o
desafio de resolver a questão dos
créditos de carbono, de criar a au-
toridade climática, de punir os in-
cendiários, de acabar com a cri-
minalidade organizada e sofis-
ticada que extermina a Amazô-
nia e outros biomas.

Cuidar de sua cidade, pois
é no município que as pessoas
vivem, não na União ou no Es-
tado. A União existe para servir
à população, não o contrário.
Compenetrar-se de que existem
ferramentas muito fáceis e pou-
co dispendiosas para melhorar
o microclima local: chamam-se
árvores. A árvore, neste momento
crucial, é a maior amiga da vida
humana. Ela não faz apenas som-
bra. Ela gera água. E a escassez
hídrica também está à espreita.

Vamos começar em casa
e, se conseguirmos converter
mais pessoas, nem tudo ain-
da estará perdido.

José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo

As eleições nos EUA
TTTTTrump nãorump nãorump nãorump nãorump não
poderá serpoderá serpoderá serpoderá serpoderá ser
reeleito emreeleito emreeleito emreeleito emreeleito em
2028;2028;2028;2028;2028;
Constituição nãoConstituição nãoConstituição nãoConstituição nãoConstituição não
permite mais depermite mais depermite mais depermite mais depermite mais de
dois mandatosdois mandatosdois mandatosdois mandatosdois mandatos
presidenciaispresidenciaispresidenciaispresidenciaispresidenciais
completoscompletoscompletoscompletoscompletos

Ronaldo Castilho

A reeleição de
Donald Trump em
2024 marca um mo-
mento histórico e sem
precedentes na políti-
ca dos Estados Uni-
dos, trazendo à tona
questões sobre poder,
constitucionalidade e
o próprio espírito democrático
que norteia o país. Embora a
reeleição seja permitida, Trump
não poderá concorrer novamen-
te em 2028 caso complete este
segundo mandato, devido à 22ª
Emenda da Constituição dos
EUA, que limita os presidentes
a dois mandatos. Essa regra
serve para prevenir a concentra-
ção excessiva de poder e garan-
tir a alternância no governo,
princípios centrais para uma
democracia saudável. Nos Es-
tados Unidos, ao contrário
de países como o Brasil, essa
emenda restringe a possibili-
dade de um presidente exer-
cer  mais  de dois mandatos,
mesmo que sejam intercalados.

A ideia de limitar um presi-
dente a dois mandatos foi for-
malizada em 1951, após o longo
governo de Franklin D. Roose-
velt, que exerceu quatro man-
datos entre 1933 e 1945. Roose-
velt desafiou a tradição de ape-
nas dois mandatos devido aos
períodos de crise da Grande De-
pressão e da Segunda Guerra
Mundial, e foi amplamente apoi-
ado pela população. No entan-
to, muitos legisladores temiam
as implicações de um poder tão
duradouro, mesmo em um pre-
sidente popular. A experiência
de Roosevelt levou à ratificação
da 22ª Emenda, pensada para
impedir que futuros líderes se-

guissem o mesmo ca-
minho. Para os pro-
ponentes da emenda,
o compromisso com a
renovação política e o
controle das ambições
pessoais evitaria que o
país se tornasse de-
pendente de um indi-
víduo específico.

O retorno de
Trump à Casa Branca representa,
por si só, um fenômeno raro, e sua
impossibilidade de concorrer em
2028 sugere um mandato possivel-
mente ainda mais arrojado e deci-
sivo, já que ele estaria livre da pres-
são de uma futura reeleição. Com
esse cenário, o presidente pode fo-
car exclusivamente em sua agen-
da, sem temer desagradar parte do
eleitorado. Essa liberdade pode per-
mitir que Trump adote políticas
mais ousadas e com uma visão de
longo prazo, possivelmente promo-
vendo reformas que agradam seu
núcleo de apoiadores, mesmo que
polarizem o cenário político.

Outro ponto relevante é
que, ao não poder concorrer no-
vamente, Trump, como um líder
carismático e influente, pode
começar a preparar um suces-
sor. Essa estratégia garantiria
a continuidade de seu movimen-
to político, moldando uma nova
geração de políticos alinhados
com sua visão e assegurando
que sua influência permaneça
no cenário norte-americano
mesmo após 2028.

Contudo, tal situação pode in-
tensificar a polarização do país.
Para muitos americanos, o retor-
no de Trump representa uma rea-
firmação de suas ideias, enquanto
para outros simboliza uma amea-
ça à democracia e aos valores tra-
dicionais. Esse nível de tensão, que
já foi evidente durante seu pri-

meiro mandato, pode se agra-
var, uma vez que ele não terá
que se preocupar com a populari-
dade para uma possível reeleição.

A atuação de Trump sem a
pressão de uma terceira candi-
datura pode também desafiar o
sistema de freios e contrapesos
(checks and balances) dos Es-
tados Unidos. Isso coloca à prova
a capacidade das instituições de
lidarem com um presidente que
pode operar com mais liberdade em
sua agenda e política externa. Este
período será um teste para a for-
ça das normas constitucionais
e para o equilíbrio entre os poderes
Executivo, Legislativo e Judiciário.

A ideia de um terceiro man-
dato nos Estados Unidos é am-
plamente rejeitada por pensado-
res e estudiosos, que veem a li-
mitação como uma salvaguar-
da essencial contra a perpetua-
ção da liderança, característica
associada a regimes autoritári-
os. Os Pais Fundadores, como
James Madison e George Wa-
shington, eram fortemente con-
trários ao poder concentrado e
ao mandato indefinido. Wa-
shington, por exemplo, definiu o
precedente ao se recusar a buscar
um terceiro mandato, influencia-
do pelo desejo de manter o go-
verno americano livre de práti-
cas monárquicas e de tirania.

John Locke, filósofo inglês que
influenciou profundamente o pen-
samento dos fundadores dos EUA,
argumentava que o poder legítimo
em uma sociedade livre deve ser
sujeito a controle e substituição. Ele
enfatizava a importância da rota-
tividade de liderança, argumentan-
do que a ausência de limites de
mandato poderia levar a um "esta-
do de exceção" permanente, em que
um líder usa pretextos para man-
ter o poder indefinidamente. Da
mesma forma, a cientista política
Nancy Bermeo introduziu o
conceito de "retrocesso demo-
crático", onde países democra-
ticamente eleitos gradualmente
se tornam autocráticos por meio
de pequenas erosões nas nor-
mas democráticas. Ela argu-
menta que a ausência de limites
de mandato é uma dessas erosões,
pois permite que líderes fortaleçam
redes de apoio e influenciem insti-
tuições de maneira que não seria
possível sob restrições temporais.

Assim, a reeleição e a impossi-
bilidade de um terceiro mandato
para Trump em 2028 servem como
um lembrete da importância das
limitações ao poder na preserva-
ção da democracia. A alternân-
cia de lideranças garante que o
governo continue refletindo a
vontade do povo e impede a cen-
tralização prolongada, um fator
essencial para evitar autocraci-
as. Independentemente do lega-
do que Trump deixará após 2028,
a limitação a dois mandatos re-
força o compromisso dos EUA com
a pluralidade e o equilíbrio demo-
crático. Resta saber se o país estará
mais unido ou dividido ao término
deste segundo mandato.

Ronaldo Castilho, jorna-
lista e bacharel em Teo-
logia e Ciência Política

O Poderoso Cromossomo Y
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Douglas Alberto
F. de Campos Filho

O cromossomo Y é
o cromossomo respon-
sável pela determinação
do sexo masculino; você
sabia que o seu cromos-
somo Y é igual ao do seu
pai, do seu avô, do seu
bisavô, do seu trisavô,
do seu tetravô e assim
por diante? Existem teorias que
dentro do conjunto de descentes
de homens caucasianos, afrodes-
cendentes, orientais ou amerín-
dios, a somatória dos tipos di-
ferentes de cromossomos Y não
passam de poucas dezenas.

As células sexuais humanas (o
óvulo e os espermatozoides) so-
mam 23 cromossomos cada um,
sendo que os homens possuem
1 par de cromossomos XY e as
mulheres 23 pares de cromosso-
mos XX, assim sendo, o sexo é de-
terminado pelo tipo de esperma-
tozoide que fecunda o óvulo.

O cromossomo Y é o menor
dos cromossomos humanos e
somente é passado dos pais para
aos filhos homens e sem nenhu-

ma alteração. A au-
sência do cromossomo
sexual Y provocará a
síndrome de Turner,
o indivíduo só pode-
rá ser mulher, com vá-
rias sequelas: baixa
estatura, ovários não
funcionais, pescoço
curto e largo, anoma-
lias renais; na soma-
tória, estas pessoas

tem apenas 45 cromossomos.
O cromossomo Y conhecido

como aquele que define o sexo, atua
na expressão dos genes e pode ex-
plicar as diferenças da propensão
entre homens e mulheres.

Há estudos que mostram que
hoje o cromossomo Y tem 19 genes,
pouquíssimos, mas cruciais para a
sobrevivência humana e não ser-
vem somente para determinar o
sexo, estes poucos genes afetam na
síntese de proteínas de todos os
órgãos, são poderosos "no centro
do comando das células".

O cromossomo Y vinha so-
frendo desde 2002 com más no-
tícias, de que ele estaria em in-
volução genética e estaria extin-
to em 1 milhão de anos, o que

deixou muita gente divagando
se os homens iriam junto nesse
processo de extinção, mas na
última pesquisa da prestigiada
Universidade (MIT), ficou cons-
tatado na história evolutiva que
ele apresenta-se estável nos úl-
timos 25 milhões de anos, pois
como comentamos, os genes de
cromossomos Y são responsá-
veis por funções vitais, como a
síntese de aminoácidos essenci-
ais e a regulação da transcrição
de outros genes. Isso significa
sua grande importância para
sobrevivência de todo o orga-
nismo. Cientistas, biólogos e bi-
oquímicos que estudam células
acreditam que os cromossomos
Y podem ser mais responsáveis
pelas diferenças sexuais e inci-
dência de doenças que divergem
mais em homens do que em mu-
lheres, com potencial biológi-
co e químico maior que os
hormônios sexuais como tes-
tosterona e estrogênio.

Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico.

"Parece, mas não é. É, mas não parece"
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Walter Naime

"Parece,  mas
não é. É, mas não
parece." Isto resume
uma das maiores ci-
ladas do cotidiano
humano: o engano. O
verbo "parecer" car-
rega a ideia de que
algo se manifesta de
uma forma, mas pode ser com-
pletamente diferente da realida-
de. Psicologicamente, o "pare-
cer" é um reflexo da nossa per-
cepção, moldada por precon-
ceitos, experiências passadas
e pela subjetividade. Mas o
q u e  n o s  l e v a  a o  e n g a n o ?
Como caímos na armadilha do
que parece ser, mas não é?

Os enganos podem surgir
de várias fontes, sendo o auto-
engano um dos principais cul-
pados. A mente cria ilusões so-
bre si mesma ou sobre o mundo
para evitar desconforto. Nes-
se processo, a realidade é dis-
torcida, e passamos a acredi-
tar em algo que nos esconde
da verdade. Assim, construí-
mos narrativas internas con-
fortáveis, mas que nos afas-
tam do que é real. O autoen-
gano nos empurra para o ir-
real e impede que enxergue-
mos as situações com clareza.

Outro tipo de engano pro-
vém dos nossos sentidos. Olhos,
ouvidos, olfato, tato e paladar
não são infalíveis; frequente-
mente, nos enganam. Ouvimos

o que queremos ouvir
e enxergamos o que es-
peramos ver. Essas
ilusões sensoriais mol-
dam nossas reações ao
mundo, resultando em
decisões erradas e
conflitos com os ou-
tros, que também es-
tão se enganando de
maneiras distintas.

Tomar decisões impor-
tantes é um campo fértil para
enganos. Autoengano e ilu-
sões  sensor ia is  d is torcem
nossa capacidade de julga-
mento. Para evitá-los, é es-
sencial cultivar a autocons-
ciência e questionar: "Isso
realmente é o que parece ser?
Ou estou me enganando?"
Colocar nossos pensamentos
em perspectiva pode revelar
que as respostas não são tão
simples quanto parecem.

A relação entre enganos
e a incerteza remonta à teo-
ria da incerteza, que desafia
nossa capacidade de obter
certeza absoluta. Essa teoria
mostra que sempre há mar-
gem para erro no julgamento
h u m a n o .  M e s m o  q u a n d o
pensamos que sabemos algo,
a dúvida persiste. A incerte-
za é uma parte integrante da
análise em ciências políticas,
onde decisões baseadas em da-
dos muitas vezes se revelam er-
radas ao serem confrontadas
com a realidade. Os métodos
científicos tentam eliminar

enganos por meio de rigor, mas
a verdade é uma busca constan-
te, um objetivo nunca comple-
tamente alcançado.

No entanto, mesmo na ci-
ência, a incerteza existe. Imagi-
ne no dia a dia, onde escolhas
rápidas e julgamentos sem re-
flexão são comuns. A verdade é
debatida por filósofos como ab-
soluta ou relativa, mas acima
de tudo, é um processo. É um
caminho, não um destino, onde
tropeçamos em enganos, ilusões
e falsos "pareceres".

A vida é um eterno "parece,
mas não é". Nos enganamos
constantemente, guiados por
percepções erradas e suposições.
A grande verdade é que os en-
ganos são parte do processo. Se
não podemos evitá-los, pode-
mos ao menos rir deles.

E ao refletir sobre o verbo ser,
sugiro inverter a ordem: Ele, tu,
eu. "Ele é, Ele está!" Assim, não há
dúvidas sobre a existência, permi-
tindo que as verdades se manifes-
tem sem enganos.

Walter Naime, arquiteto-
urbanista, empresário
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Esio Antonio Pezzato

A lenda do passado inspirada de medos,
Recorda a Inhala Seca em suas malvadezas...

Ela, no dia a dia, andando nas devesas,
Tinha o sombrio olhar repleto de segredos.

Era tétrica e má... em esgares azedos
Espalhava o sofrer em suas ardilezas.
Com sua vilania e sórdidas cruezas.

Gostava de impingir ordens em arremedos.

Morava a Inhala Seca escondida de todos...
Quando à noite saía atirava de chofre

Os seus olhos de fogo em maldições e engodos.

Quando um dia morreu seu corpo podre e estulto
Ficou causando horror no alto Morro do Enxofre

- Um cadáver errante, um fantasma insepulto!

Inhala Seca

 NRF 2023 - Insights para Expandir a
Reserva de Estratégia de Varejo

Sara M. Elydio

Para mim, participar da NRF
Retail's Big Show - feira que ocorre
há mais de cem anos em Nova Ior-
que e é considerada a maior confe-
rência de varejo do mundo - é
como ter acesso a uma visão ampla
e detalhada do mercado e do con-
sumo como um todo. Essa experi-
ência proporciona insights únicos,
não só sobre tendências de varejo,
mas sobre o comportamento do
consumidor e os avanços que im-
pactam todos os setores.

Sempre que participo de um
evento pós-NRF ou de uma roda
de conversa sobre o tema, faço ques-
tão de afirmar: todo executivo,
CEO e empresário precisa vivenci-
ar a NRF Retail Big Show pelo me-
nos uma vez na vida. E é comum
ouvir a pergunta: "Mas, Sara, eu
não sou do varejo. Isso realmente
se aplica ao meu negócio?" Minha
resposta é sempre a mesma: "Va-
rejo é tudo. Cedo ou tarde, todo
negócio é afetado pelo varejo."

Entender o varejo é enten-
der o consumo. É a via condu-
tora que liga a indústria ao cli-
ente final. Tudo que se encon-
tra entre esses pontos é varejo,
independente do seu negócio,
seu produto ou serviço. Então,
independentemente de sua área
de atuação, seu produto ou ser-
viço ou é destinado ao varejo,
ou nasce dele, ou é moldado por
ou para ele. Por isso, o evento é tão
incrível e revelador. Não importa
se você atua em gestão, marketing,
processos ou pessoas, você sairá de

Entender o varejoEntender o varejoEntender o varejoEntender o varejoEntender o varejo
é entender oé entender oé entender oé entender oé entender o
consumoconsumoconsumoconsumoconsumo

lá com vários insights e trocas
que, sem dúvida, expandem a
visão e a estratégia de qualquer
executivo e empresário.

Sim, você leu certo: a NRF
também é um espaço de trocas
estratégicas - o famoso ne-
tworking - e o Brasil é uma das
maiores delegações do evento,
tanto que o português é a se-
gunda língua oficial por lá.

Ir para a NRF é, literalmente,
expandir horizontes e, principal-
mente, a visão sobre o futuro dos
negócios. Na edição de 2024 por
exemplo, três pilares ganharam
destaque como essenciais para o
futuro: tecnologia centrada no cli-
ente, experiência omnichannel e
sustentabilidade. Mas vamos en-
tender um pouco mais sobre
cada uma dessas tendências e
por que, mais do que modismos,
elas são mudanças profundas que
moldarão o mercado.

O uso da tecnologia está cada
vez mais voltado para melhorar a
experiência do cliente e personali-
zar a jornada. Em vários talks
já vimos como a inteligência ar-
tificial e o Machine learning não
só facilitam operações internas,
mas também criam experiências
muito mais personalizadas para
o consumidor. A personalização
deixou de ser um "diferencial" e
se torna uma necessidade - e agora
é possível com precisão, graças aos
dados em tempo real.

Experiência Omnichannel -
A Jornada Sem Barreiras

Outra grande tendência, onde
cada ponto de contato com o clien-

te é integrado para criar uma jor-
nada fluida, do online ao offline.
Na prática, significa que o cliente
pode começar sua pesquisa no ce-
lular, experimentar o produto na
loja e finalizar a compra em casa,
sem interrupções, ou o contrário.
Não importa, porque a escolha da
jornada é do cliente, e assim como
cada cliente é único, cada jornada
também é. Esse tipo de experiência
vai muito além de oferecer conve-
niência; ele estabelece uma cone-
xão de valor com o consumidor, que
se sente amparado e livre para intera-
gir com a marca como preferir.

Sustentabilidade como
Valor Estratégico

Sustentabilidade não é mais
uma opção ou um valor "extra"
que a empresa pode ou não abra-
çar. É uma responsabilidade e uma
exigência do consumidor, e em bre-
ve dos governos. Não existe opção,
ficou muito claro que a sustentabi-
lidade agora é uma estratégia cen-
tral de muitas empresas, e não se
trata apenas de produtos ecologi-
camente corretos. As empresas pre-
cisam repensar suas cadeias de pro-
dução, operações e até o ciclo de
vida dos produtos para reduzir o
impacto ambiental. A adoção de
práticas sustentáveis aumenta a
competitividade e reforça o víncu-
lo com um público mais conscien-
te, mas acima de tudo, represente
a saudabilidade e até mesmo a

perpetuidade da empresa em
um futuro não muito distante.

Conclusão
A NRF 2024 trouxe muito

mais do que tendências; trouxe
uma visão transformadora sobre
o que está por vir e como líderes,
CEOs e executivos podem se prepa-
rar para um futuro cada vez mais
conectado e exigente. Estar presen-
te na NRF não é só uma oportuni-
dade de aprendizado, mas uma
chance de repensar o futuro dos
negócios com um repertório es-
tratégico mais robusto. Com in-
sights e tendências que já estão
impactando o mercado global,
o evento permite que vejamos
além dos desafios atuais e nos
preparamos para criar experiên-
cias e estratégias que realmente
conectem marca e consumidor.

E como se fosse muito tudo o
que eu falei, tenho mais um pon-
to.... em menos de sessenta dias,
ou seja, dois meses, isso tudo já será
passado, afinal, a edição de 2025
já está marcada para os dias 12,13
e 14 de janeiro, com o tema "Game
Changer" e irá refletir sobre as rá-
pidas transformações que estão
moldando o mercado, abordará
trilhas de conteúdo como Bran-
ding Estratégico, modelos de
negócios, tecnologia e inovação,
retail media e pessoas e talentos.

Agora, resta a última per-
gunta... minha passagem já está
comprada e a sua?

Sara M. Elydio foi executiva
de uma rede de shoppings do
Brasil e hoje é palestrante

Paulo Soares, diretor do Caphiv (Centro de
Apoio ao HIV, Aids, Sífilis, Hepatites Virais).

cando o tratamento. No que diz
respeito ao tratamento, as opções
variam conforme o estágio da
doença e o perfil de saúde do pa-
ciente. Em casos iniciais, o tra-
tamento pode incluir cirurgia,
radioterapia ou vigilância ati-
va, onde o paciente é monito-
rado regularmente sem inter-
venção imediata. Em estágios
avançados, podem ser neces-
sários tratamentos mais in-
tensivos, como terapia hor-
monal e quimioterapia.  É
importante que cada homem,
com o apoio de uma equipe mé-
dica, avalie o tratamento mais
adequado para o seu caso.

A quebra de tabus é uma
luta constante, e o preconceito em
torno dos exames de próstata é
um obstáculo que precisamos
superar. Cuidar da saúde é um
ato de coragem, e incentivar que
todos façam exames preventivos
é essencial para reduzir o impac-
to do câncer de próstata. O Ca-
phiv, em suas ações de conscien-
tização, reforça a necessidade
de diálogo aberto sobre a saú-
de masculina. Não devemos
permitir que o preconceito co-
loque vidas em risco.

Que o Novembro Azul ins-
pire uma nova perspectiva so-
bre os cuidados com a saúde
masculina. Mais do que uma
campanha, é um compromisso
com a vida e a dignidade.

A campanha Novembro
Azul é um alerta anual para a
importância da prevenção e do
diagnóstico precoce do câncer
de próstata, uma das doenças
mais frequentes e silenciosas
entre os homens. No Brasil,
esse tipo de câncer é o segundo
mais comum entre o público
masculino, perdendo apenas
para o câncer de pele não mela-
noma. Diante desse cenário, o
Novembro Azul busca consci-
entizar e educar sobre a neces-
sidade de acompanhamento
médico e dos exames preventi-
vos, que podem salvar vidas.

A próstata é uma glândula
que faz parte do sistema repro-
dutor masculino, e o câncer de
próstata costuma apresentar sin-
tomas apenas em estágios avan-
çados. Entre os principais sinto-
mas que podem surgir estão a di-
ficuldade de urinar, a diminui-
ção do jato urinário, o aumento
da frequência urinária, especial-
mente à noite, e, em alguns casos,
dores na região pélvica ou san-
gramento. No entanto, esses sin-
tomas só aparecem em estágios
mais avançados, o que torna o di-
agnóstico precoce essencial para
um tratamento bem-sucedido.

Um dos principais exames
preventivos é o PSA (Antígeno
Prostático Específico), um exame
de sangue que mede os níveis des-
sa proteína, normalmente produ-
zida pela próstata. Valores eleva-
dos de PSA podem indicar pro-
blemas na glândula, incluindo
câncer, mas também podem ser
associados a outras condições be-
nignas, como prostatite ou hiper-
plasia prostática benigna. Por isso,
o PSA deve ser analisado junto
com o toque retal, um exame sim-
ples e rápido, porém ainda cerca-
do de preconceitos. Esse precon-
ceito pode levar homens a evita-
rem o exame, aumentando o ris-
co de diagnóstico tardio e compli-

CampanhaCampanhaCampanhaCampanhaCampanha
'Novembro Azul':'Novembro Azul':'Novembro Azul':'Novembro Azul':'Novembro Azul':
a saúde sema saúde sema saúde sema saúde sema saúde sem
preconceitospreconceitospreconceitospreconceitospreconceitos

Um dosUm dosUm dosUm dosUm dos
principaisprincipaisprincipaisprincipaisprincipais
examesexamesexamesexamesexames
preventivos é opreventivos é opreventivos é opreventivos é opreventivos é o
PSA (AntígenoPSA (AntígenoPSA (AntígenoPSA (AntígenoPSA (Antígeno
ProstáticoProstáticoProstáticoProstáticoProstático
Específico)Específico)Específico)Específico)Específico)
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Ivo Ricardo Lozekam

Uma das novida-
des da reforma tributá-
ria será a denominada
declaração pré assistida,
dos tributos IBS e CBS.
O Comitê Gestor do IBS
e a RFB irão respectiva-
mente apresentar ao su-
jeito passivo apuração
assistida do saldo do
IBS e da CBS no perío-
do de apuração, que poderá ser
ajustada pelo contribuinte na
forma a ser definida por lei.

Esta apuração pré assistida,
implicará também em declaração e
confissão de dívida. Será conside-
rada, nos termos do Artigo 47 do
PLP 68, uma confissão expressa,
quando o contribuinte realizar ajus-
tes ou confirmar a apuração assis-
tida. Será considerada uma con-

fissão de dívida tá-
cia, na ausência de
manifestação do
contribuinte sobre a
apuração assistida.

A apuração do
IBS e da CBS deve-
rá ser centralizada,
em um único esta-
belecimento, con-
solidando as ope-
rações de todos de-
mais. Da mesma

forma os pagamentos e pedidos
de ressarcimento também serão
centralizados em um único es-
tabelecimento, conforme deter-
mina o parágrafo segundo do
art. 44 do PLP 68.

Apesar de centralizados, é
importante referir que o IBS e
CBS serão apurados separada-
mente pelo contribuinte. Assim
como também havendo recor-

rência de saldo credor acumu-
lado deverão ser realizados um
pedido de ressarcimento para o
Comitê Gestor no que se refere ao
IBS, e outro pedido para a Receita
Federal, no que se refere a CBS.

 A apuração pelo contribu-
inte será realizada, apurando-se os
saldos que corresponderão a dife-
rença entre os valores do IBS e da
CBS incidentes nas operações.  De-

vendo ser considerado o IBS e a
CBS já pagos durante o período de
apuração mediante recolhimen-
to na liquidação financeira
(split payment). Assim como
também considerados os reco-
lhimentos feitos pelo adquiren-
te, na impossibilidade do split
payment (art. 46, I, II PLP 68).

O saldo apurado poderá ser
acrescido ou deduzido de ajus-
tes positivos ou negativos pre-
vistos no regulamento (art. 46
§ 1º), através do preenchimen-
to da declaração assistida rece-
bida da RFB e Comitê Gestor.

Ivo Ricardo Lozekam,
Tributarista, Contador
e Advogado, Articulis-
ta de Diversas Publica-
ções, destacando-se a
Revista Brasileira de
Estudos Tributários.

DDDDDIABETESIABETESIABETESIABETESIABETES

Santa Casa Saúde
realiza mutirão gratuito
Participantes terão acesso a diversos serviços como aferição da pressão arterial, testes
de glicemia, triagem para doenças renais, orientação nutricional, oficinas, entre outros

Neste sábado, 9, das 8 às 12
horas, a Santa Casa Saúde Piraci-
caba realiza Mutirão do Diabetes,
no Saúde Inteligente, localizado na
avenida Independência, 950, Me-
zanino 1, no Bairro Alto. O evento é
gratuito e aberto à população. De
acordo com a enfermeira organi-
zadora do evento, Luciana Ca-
laresi, o mutirão é uma oportu-
nidade para que a comunidade
se conscientize sobre o diabetes
mellitus e para que pessoas em
risco ou já diagnosticadas possam
realizar avaliações de saúde.

"Durante o mutirão, os par-
ticipantes terão acesso a diver-
sos serviços, incluindo: aferição
da pressão arterial, testes de
glicemia, triagem para doenças
renais, orientação nutricional,
oficinas sobre insulinoterapia,
avaliação de fundo de olho para
prevenção de retinopatia, avali-
ação de risco para neuropatia
diabética e orientações sobre
atividade física", disse Luciana
ao salientar ainda que "essas
ações visam identificar pessoas
com diabetes e suas complica-
ções, além de fornecer orienta-
ções sobre como iniciar o trata-

mento adequado. Dessa forma,
o Santa Casa Saúde busca pro-
mover um ambiente de cuidado
e prevenção, essencial para o
controle da doença", enfatiza.

Durante toda a semana, a
operadora Santa Casa Saúde
tem realizado uma série de ati-
vidades educativas e de tria-
gem. Até 8 de novembro estão
sendo transmitidos vídeos nas
redes sociais, com a participa-
ção de profissionais do Grupo
de Apoio às Pessoas com Diabe-
tes e Hipertensão (Gadh). Esses
vídeos abordam temas relevan-
tes sobre o diabetes, promoven-
do informações que podem aju-
dar na prevenção e no manejo
da doença. Para assisti-los, bas-
ta entrar nas redes sociais (Fa-
cebook e Instagram) do Santa
Casa Saùde Piracicaba.

CONSCIENTIZAÇÃO - A
Semana Mundial do Diabetes é uma
maneira de sensibilizar a população
sobre a importância do diagnóstico
precoce e do manejo adequado da
doença. O Santa Casa Saúde desta-
ca que a educação e a conscientiza-
ção são fundamentais para que as
pessoas com diabetes e seus familia-

res possam entender melhor a do-
ença e adotar hábitos saudáveis.

Nesse contexto, o Gadh, tam-
bém desempenha um papel impor-
tante, oferecendo encontros quin-
zenais que abordam a mudança de
estilo de vida e o controle das do-
enças. Os participantes beneficiári-
os do plano recebem orientações
sobre alimentação, uso correto de
medicamentos e práticas de ativi-
dade física. Para participar do Gadh
os interessados devem apresen-
tar encaminhamento médico no

centro de Prevenção e Promo-
ção da Saúde ou entrar em con-
tato pelo WhatsApp (19) 99269-
6347 para mais informações.

O Dia Mundial do Diabetes,
14 de novembro, e a campanha des-
te ano, têm como tema Diabetes e
Bem-estar.  Atualmente, mais de
537 milhões de pessoas convivem
com o diabetes, e 541 milhões de
adultos estão em risco de desen-
volver o tipo 2 da doença. Este
último é amplamente evitável
por meio de hábitos saudáveis.

Santa Casa Saúde promove ações abertas à população com
foco na conscientização e prevenção do diabetes

Divulgação
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Conselheiro aprova modificação
em projeto do Boulevard Boyes
Conselheiro representante do Iphan, Marcos Rabelo pediu vista do
processo; votação foi adiada para sessão que ocorrerá no próximo dia 18

O Movimento Salve a Boyes encaminhou aos órgãos estadual e federal, Condephaat e o Iphan, pedido de tombamento de toda a área Beira Rio

Divu lgação

Na última segunda-feira, 4, em
reunião do Conselho de Defesa do
Patrimônio Histórico, Arqueológi-
co, Artístico e Turístico do Estado
de São Paulo (Condephaat), entrou
em pauta o projeto de construção
de quatro torres residenciais de
107 metros de altura, às margens
do rio Piracicaba, no antigo terre-
no da Fábrica da Boyes,  chamado
de Boulevard Boyes. O escritório
Ktv de arquitetura, responsável
pelo projeto, participou com uma
oitiva apresentando o modifica-
tivo com a redução de quatro

andares para uma das torres,
com o intuito de se adequar ao
menor impacto a paisagem.

O Movimento Salve a Boyes
participou com duas oitivas para
contrapor o projeto. Em resumo
apresentou o histórico de mais
de 40 anos de esforços de su-
cessivas administrações muni-
cipais, em planejamento e inves-
timentos públicos  na constru-
ção do parque linear que mar-
geia o rio, elencando cada um
dos prefeitos e suas obras: a
desapropriação da área da fa-

mília Pecorari, a construção do
Parque da Rua do Porto, o Pro-
jeto Beira Rio, a reforma da Rua
do Porto, a desapropriação e
compra do Engenho Central, a
criação do Museu da Água, e
todas as etapas envolvidas,  até
a requalificação da avenida Re-
nato Wagner. Enfatizou tam-
bém as relações da paisagem e a
ambiência do lugar com os va-
lores arqueológico, histórico,
cultural e turístico da área.
Apresentou ainda em forma de
happening  levando grande te-

cido azul repleto de imagens de
peixes, e cantos e poesia sobre a
importância do rio para a cul-
tura da cidade.

Mesmo assim o conselheiro
relator Eduardo Trani, acompa-
nhando o parecer do departa-
mento técnico do Condephaat,
que considerou apenas o impac-
to da Casa do Povoador e des-
considerou a princípio o Enge-
nho Central (ambos tombados
pelo Condephaat), aprovou o
modificativo proposto pelo es-
critório de arquitetura respon-

sável pelo projeto Boulevard
Boyes. O conselheiro represen-
tante do Instituto do Patrimô-
nio Histórico e Artístico Nacional
(Iphan), Marcos Rabelo pediu vis-
ta do processo, sendo adiada a vo-
tação em sessão que ocorrerá dia
18 de novembro próximo.

O Movimento Salve a Boyes
encaminhou aos órgãos estadual e
federal, Condephaat e o Iphan, um
pedido de tombamento de toda
a área Beira Rio, com um con-
junto da maior importância
para a cidade, o Estado e o país,

a ser preservado em suas carac-
terísticas e potencialidades cul-
turais, históricas, naturais, pai-
sagísticas e ambientais.

Portanto, no entendimento
do Movimento Salve a Boyes,
uma avaliação e sua possível
aprovação do Boulevard Boyes
com a verticalização na orla do
Rio Piracicaba irá prejudicar ou
até desconfigurar e afetar os
pedidos de tombamento do con-
junto, o que inclui, sem dúvida
nenhuma, a grandiosidade e a
importância da Fábrica Boyes.

NNNNNOVIDADESOVIDADESOVIDADESOVIDADESOVIDADES

Cinco novos filmes estreiam nas telonas da cidade
Um final de semana cheio de

novidades nas telonas da cidade,
com destaque para o novo filme de
Walter Salles, o drama político
"Ainda Estou Aqui", que retrata
o sequestro do ex-deputado
Rubens Paiva pela ditadura mi-
litar no início dos anos 1970. Vai
concorrer ao Oscar 2025 na ca-
tegoria Melhor Filme Estrangei-
ro.  Tem ainda uma aventura
de Natal, terror, drama de guer-
ra e uma caprichada animação bra-
sileira chamada "Arca de Noé".

"AINDA ESTOU AQUI" (Bra-
sil, 2024) é o primeiro longa do di-
retor Walter Salles em 12 anos.
Mais lembrado pelo emocionante
"Central do Brasil" (1998), Salles
havia lançado seu último filme em
2012, o drama franco-brasileiro
"Na Estrada". Baseado no livro
best-seller de 2015 de Marcelo Ru-
bens Paiva, "Ainda Estou Aqui",
que narra a emocionante trajetó-
ria de sua mãe, Eunice Paiva du-
rante a ditadura militar no Brasil.
A trama se passa no Rio de Janeiro
no início dos anos 1970.O país en-
frenta o endurecimento da ditadu-
ra militar. Estamos na frente de
uma família, os Paiva , Rubens,
Eunice e os cinco filhos, que vivem
numa casa de portas abertas para
os amigos. Um dia, a vida da famí-
lia muda abruptamente quando o
patriarca e ex-deputado Rubens
Paiva é sequestrado pela ditadura
militar, que o tirou de casa para
nunca mais  retornar. Na sequên-
cia, Eunice Paiva virou ativista po-
lítica e passou anos em busca da
verdade sobre o desaparecimento
do marido -- a morte dele só foi
confirmada 40 anos após o sumi-
ço. No ótimo elenco o filme traz
Fernanda Torres e a grande Fer-
nanda Montenegro interpretando
Eunice Paiva em diferentes fases
da vida, além de Selton Mello no
papel de Rubens Paiva. Lançado em
setembro no Festival de Veneza,
consta que o filme levou o público
às lágrimas. E foi escolhido o re-
presentante do Brasil na disputa
do Oscar 2025 na categoria de
Melhor Filme Estrangeiro.

"OPERAÇÃO NATAL" (Red
One - Estados Unidos, 2024) é uma
comédia de ação e aventura de
Natal protagonizada pelos atores
Dwayne Johnson e Chris Evans.

Na trama, depois que o Papai Noel
-- codinome: Das Neves -- é seques-
trado, o chefe de segurança do
Polo Norte, o durão Callum
Drift (Johnson), deve se unir a
Jack O'Malley (Evans), o mais
infame caçador de recompensas
do mundo, em uma missão
cheia de ação  que percorre o
mundo para salvar o Natal. Dirigi-
do por Jake Kasdan, de "Jumanji -
Bem Vindo a Selva", também traz
no elenco  Lucy Liu, o veterano J.K.
Simmons (como Papai Noel) e Bon-
nie Hunt (como a Sra. Noel).

“'NÃO SOLTE !" (Never Let Go
-- Estados Unidos,2024) é o novo
filme de terror psicológico e de sus-
pense do cineasta francês Alexan-
dre Aja Na  trama, enquanto uma
ameaça sobrenatural toma conta
do mundo, a única proteção para
uma mãe e seus filhos gêmeos é sua
casa isolada na floresta. Precisan-
do estar conectada o tempo todo --
até mesmo se amarrado em cordas
-- a família se agarra um ao outro
sem poder nunca se soltar. Mas
quando um dos meninos questi-
ona se o mal é real, os laços que
os unem são rompidos, desen-
cadeando uma terrível luta pela
sobrevivência. Para quem gosta
do gênero, é um filme intrigan-
te e arrepiante, com a atriz Halle
Berry como a mãe que luta contra
um espírito maligno.

"ARCA DE NOÉ" (Brasil-Ín-
dia, 2024) é uma animação de aven-
tura musical inspirada nas músi-
cas  de Vinicius de Moraes (1913-
1980) que encantaram gerações.A
história acompanha um grupo de
animais que ocupam a Arca de Noé
em  meio ao dilúvio anunciado.
Durante a viagem, os bichos se
veem em meio a disputas de terri-
tório e por alimentos. Para resol-
ver os confrontos, decidem orga-
nizar um concurso de música, para
a felicidade dos amigos  músicos
Vini, um ratinho poeta muito ca-
rismático, e Tom, também um rati-
nho talentoso. É uma história di-
vertida e tocante sobre amizade.
Dirigido e escrito por Sérgio Ma-
chado, com codireção de Alois di
Leo, é uma coprodução Brasil-Ín-
dia e traz nomes de peso, como
Rodrigo Santoro e Marcelo Adnet
dublando os ratinhos Vini e Tom,
respectivamente, enquanto Alice

Braga dubla a camundonga Nina.
É considerada a maior e mais cara
animação brasileira da história.

"PÁSSARO BRANCO - UMA
HISTÓRIA DE EXTRAORDINÁ-
RIO" (White Bird -- Estados Uni-
dos, 2024), dirigido por Marc Fors-
ter, é um drama de guerra como-
vente baseado na graphic novel da
autora RJ Palacio e servindo como
uma sequência do cativante dra-
ma "Extraordinário", grande su-
cesso de público e crítica em 2017.

Ambientada no mesmo universo do
filme "Extraordinário", a trama
segue uma jovem judia escondida
por um garoto e sua mãe em uma
França ocupada pelos nazistas du-
rante a Segunda Guerra Mundial.
Ariella Glaser, Orlando Schwerdt e
Helen Mirren estão no elenco des-
se filme comovente, com imagens
lindas e marcantes.  O filme será
exibido em pré-estreia, já que seu
lançamento no Brasil ocorrerá so-
mente no  próximo dia 14.

Ainda Estou Aqui traz Fernanda Montenegro como Eunice Paiva,
viúva do político Rubens Paiva, levado de casa pela ditadura militar

Os astros Dwayne Johnson e Chris Evans em momento descontração
no set da comédia Operação Natal, que promete muita ação e aventura

A aventura musical Arca de Noé, inspirada nas músicas de Vinicius
de Moraes, é a maior e mais cara animação brasileira da história

Divulgação
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Coop realiza aferição de
pressão e ecocardiograma

Colaborar com a promoção
da saúde e qualidade de vida de
seus cooperados e clientes faz
parte do pilar Coop Faz Bem Pra
Você, da plataforma de susten-
tabilidade da Coop.

Com esse objetivo, a rede de
varejo realiza desde 2012 a Blitz da
Saúde, que consiste na realização
gratuita de aferição da pressão ar-
terial, juntamente com o ecocardi-
ograma, teste de glicemia e cálculo
do índice de massa corpórea (IMC),
além de orientações sobre hábitos
saudáveis e dicas de saúde. Nesse
período, já passaram pela iniciati-
va social mais de 260 mil pessoas.

Neste sábado, 9, a van da
Coop, adaptada com todos os re-

cursos de um consultório, com
um farmacêutico e um balconis-
ta de drogaria, estará na uni-
dade Coop, localizada na Ave-
nida Professor Alberto Vollet
Sachs, 2030, em Piracicaba, no
horário das 10 às 15 horas.

Atualmente, a Coop possui
mais de 1 milhão de cooperados
ativos, 35 unidades de varejo ali-
mentar, sendo 27 no Grande ABC,
uma em Piracicaba, três em São
José dos Campos, duas em Soroca-
ba, duas em Tatuí, 68 drogarias e
canais digitais. Por ser uma coope-
rativa, seu principal objetivo é ofe-
recer os melhores serviços a preços
justos, além de reverter benefícios
aos cooperados e à comunidade.

Neste sábado, 9, a van estará na unidade Coop, localizada na
Avenida Professor Alberto Vollet Sachs

Divulgação
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Abertura da 26ª Sempat é
hoje, no auditório da Fumep
Semana Municipal de Prevenção de Acidentes de Trabalho 2024 é promovida
pela prefeitura, por meio do Cerest, e apoio do Ministério Público do Trabalho

Mesa de debates abre as ações da 26º Sempat

Divulgação
Com o objetivo de promover a

união entre diversas instituições
para divulgar, discutir ações e me-
didas que assegurem a saúde e a
segurança no trabalho, o Cerest Pi-
racicaba (Centro de Referência em
Saúde do Trabalhador), vinculado
à Secretaria Municipal de Saúde, e o
Ministério Público do Trabalho
(MPT 15ª Região) realizam a 26ª
edição da Sempat (Semana Munici-
pal de Prevenção de Acidentes de
Trabalho). A solenidade de abertu-
ra oficial acontece hoje, 7, às 8 ho-
ras, no auditório da Fundação
Municipal de Ensino de Piracicaba
(Fumep), com entrada gratuita.

Sob o slogan Ações das Insti-
tuições na Prevenção de Acidentes
de Trabalho Fatais, a mesa de de-
bates que abre as ações da 26º Sem-
pat está prevista para as 8h30 e
contará com a participação de au-
toridades locais e regionais. O as-
sunto abordado será Os impactos
financeiros dos acidentes de tra-
balho e a repercussão na vida dos
trabalhadores e familiares, media-
do por Mário Antônio Gomes, pro-
curador do MPT Campinas.

Em seguida, acontecem duas
palestras. A primeira ministrada por
Michelle Reis Moreira, gerente exe-
cutiva regional do INSS Piracicaba,
com o tema Os impactos na Previ-
dência Social decorrentes dos aci-
dentes de trabalho; a segunda será
encabeçada por José Durval Fraga
Moreira, médico do trabalho vincu-
lado ao Cerest Piracicaba, que trará
o tema Os impactos no SUS decor-
rentes dos acidentes de trabalho.

Das 10h15 às 12 horas, o tema
a ser debatido será Atuação na

Prevenção dos Acidentes com Mo-
vimentação de Carga, mediada por
Alessandro José Nunes da Silva,
engenheiro de Segurança do Tra-
balho do Cerest Piracicaba. Em se-
guida, acontecem as palestras
Atualização da Norma Regula-
mentadora nº11 com o palestran-
te Guilherme Besse Garnica, chefe
do Setor de Segurança da Supe-
rintendência Regional do Traba-
lho de São Paulo (MPT-SP); e Atu-
alização das ISOs/NBR de fabri-
cação de pontes e pórticos, coman-
dada por Alexandre Verceze Neto,
coordenador da Comissão de Es-
tudo da ABNT voltado a Equipa-
mentos de Elevação de Carga.

PAINEL - Também aberto ao
público, porém, com inscrições ante-
cipadas por meio do link https://
abrir.link/LECYB, na sexta-feira, 8,
das 8 às 12 horas, acontece o Painel
Multidisciplinar com o tema As con-
sequências dos acidentes de traba-
lho fatais: aspectos jurídicos, sociais
e psicológicos que envolvem os fami-
liares das vítimas, sob coordenação
de Amanda Barbosa, juíza do Tra-
balho. Também participam do painel
Firmino Alves Lima, juiz do Traba-
lho e titular da 1ª Vara do Trabalho
de Piracicaba; Mara Alice Batista
Conti Takahashi, socióloga e douto-
ra em Saúde Pública; e Andréia de
Conto Garbin, docente de Faculdade

de Saúde Pública da USP, no Depar-
tamento de Saúde Ambiental e Saú-
de do Trabalhador. O painel será no
anfiteatro na Secretaria de Educa-
ção, localizado na rua Cristiano Cle-
opath, 1902, bairro dos Alemães.

SETOR - As ações da 26ª Sem-
pat tiveram início na terça-feira, 5,
com atividade exclusiva para re-
presentantes sindicais de emprega-
dos em várias categorias; ontem,
6, também em atividade restrita,
desta vez para representantes sin-
dicais patronais em várias catego-
rias. Nas duas oportunidades o
tema abordado foi Boas práticas da
atuação sindical na prevenção de
acidentes de trabalho fatais.

Paiva Netto

Dois de novembro
é conhecido como dia
dos mortos. Entretan-
to, na Religião de
Deus, do Cristo e do
Espírito Santo, o pro-
clamamos como o Dia
dos Vivos, porque os
mortos não morrem!

Quando meus queridos e
amados pais, Idalina Cecília de
Paiva (1913-1994) e Bruno Si-
mões de Paiva (1911-2000), e
minha adorada irmã, Lícia
Margarida de Paiva (1942-
2010), faleceram, muito pade-
ceu o meu coração. Contudo,
prontamente comecei a entoar
comovido colóquio com o Cria-
dor, amenizando a saudade e
lhes transmitindo mensagens de
paz e de gratidão. Logo senti
que continuam vivos, porque os
mortos não morrem! Costumo
afirmar: quando se ora, a alma
respira, fertilizando a existên-
cia espiritual e humana. Fazer
prece é essencial para desanu-
viar o horizonte do coração.

Alziro Zarur (1914-1979),
proclamador da Religião do Ter-
ceiro Milênio, ensinava que
"Deus não nos criou para nos
matar" e que "Não há morte em
nenhum ponto do Universo". Mi-
nha solidariedade, pois, aos que
sofrem a aparente ausência de
seus entes queridos. Mas estejam
certos de que realmente os mor-
tos não morrem! Um dia, todos
haveremos de nos reencontrar.

"A morte não existe
E a dor é uma ilusão do nosso

sentimento"
Alentadoras palavras deixa-

das a nós pelo poeta português Tei-

xeira de Pascoaes (1877-
1952), coincidentemen-
te nascido num Dia de
Finados. Que Deus o te-
nha em bom lugar!

A ocasião faz-me
recordar o pronuncia-
mento do papa João
Paulo II (1920-2005),
em 2 de novembro de
1983, ao se dirigir aos

fiéis reunidos no Vaticano. Nele,
Sua Santidade enfatiza que o diá-
logo com os mortos não deve ser

interrompido: "Somos convidados
a retomar com os mortos, no ínti-
mo do coração, aquele diálogo que
a morte não deve interromper. (...)
Com base na palavra reveladora de
Cristo, o Redentor, estamos certos
da imortalidade da alma. Na reali-
dade, a vida não se encerra no
horizonte deste mundo" (...).

 Não poderia abdicar do
ensejo de reproduzir magnífi-
cos versos de Zarur, constantes
de sua magistral obra Poemas
da Era Atômica (1949), acerca
da realidade primeva, que é a
vida no Mundo Espiritual:

Dia dos Vivos

"Alziro Zarur"Alziro Zarur"Alziro Zarur"Alziro Zarur"Alziro Zarur
(19(19(19(19(19111114-194-194-194-194-1979),79),79),79),79),
proclamador daproclamador daproclamador daproclamador daproclamador da
Religião doReligião doReligião doReligião doReligião do
TTTTTerererererceirceirceirceirceiro Milênio,o Milênio,o Milênio,o Milênio,o Milênio,
ensinava queensinava queensinava queensinava queensinava que
"Deus não nos"Deus não nos"Deus não nos"Deus não nos"Deus não nos
criou para noscriou para noscriou para noscriou para noscriou para nos
matar" e quematar" e quematar" e quematar" e quematar" e que
"Não há morte"Não há morte"Não há morte"Não há morte"Não há morte
em nenhumem nenhumem nenhumem nenhumem nenhum
ponto doponto doponto doponto doponto do
Universo"Universo"Universo"Universo"Universo"

Poema do Imortalista
Dois de novembro é um dia, na verdade,

Rico em lições para quem sabe ver:
A maior ilusão é a realidade,

Já ensinava o excelente Paul Gibier.

Os vivos (pseudovivos) levam flores
E lágrimas aos mortos (pseudomortos);
E os mortos se comovem ante as dores

Dos vivos a trilhar caminhos tortos.

Legítimos defuntos, na ignorância
Desses espirituais, magnos assuntos,

Parece que inda estão em plena infância,
E vão homenagear falsos defuntos.

Não é preciso ser muito sagaz
Para sentir que a vida tem seus portos:
Um dia, o Cristo disse a um bom rapaz

"Que os mortos enterrassem os seus mortos".

 Amigos, por favor, não suponhais
Que a morte seja o fim de nossa vida;

A vida continua, não jungida
Aos círculos das rotas celestiais.

Os mortos não estão aí, cativos
Nos túmulos que tendes ante vós:

Os finados, agora, são os vivos;
Finados, mais ou menos, somos nós.

Daí a importância de refletir-
mos acerca desse fato inexorável:
existir é uma jornada infinita, ora
aqui, na Terra, ora acolá, no espaço.
É compreensível que sintamos sau-
dade dos que partiram, mas não nos
devemos exceder em lágrimas, por-
que a nossa aceitável dor pode per-
turbar lhes, no Plano Espiritual, a
adaptação à nova conjuntura.

O Profeta Muhammad (aprox.
570-632) - "Que a Paz e as Bênçãos
de Deus estejam sobre ele!", no Co-
rão Sagrado, 3a Surata, verso 148,
nos traz este ensinamento relativo
às recompensas aos bons no Mun-
do Espiritual: "Deus lhes concedeu
a recompensa terrena e a bem-aven-
turança na outra vida, porque Deus
aprecia os benfeitores!"

Doutora em Língua Hebraica,
Literaturas e Cultura Judaica pela
Universidade de São Paulo (USP),
a professora Jane Bichmacher de
Glasman revela que, "no pensa-
mento judaico, vida e morte for-
mam um todo, sendo aspectos di-
ferentes da mesma realidade,
complementares uma da outra".

Temos ainda a consideração de
Allan Kardec (1804-1869) , o sábio
de Lyon, o Codificador do Espiritis-
mo, em seu livro A Gênese, sobre o
relacionamento que assevero ser
compulsório entre este mundo
e o seu correspondente invisível
e com outros orbes: "Pelas rela-
ções que hoje pode estabelecer
com aqueles que deixaram a
Terra, possui o homem não só a
prova material da existência e
da individualidade da alma,
como também compreende a so-
lidariedade que liga os vivos aos
mortos deste mundo e os deste
mundo aos dos outros planetas".

 Rui Barbosa (1849-1923), jor-
nalista, escritor, parlamentar, mi-
nistro da Fazenda, diplomata e no-
tável jurista brasileiro, captou esse
divino propósito: "A morte não ex-
tingue: transforma; não aniquila:
renova; não divorcia: aproxima".
De fato, todos nós, "mortos" e vi-
vos, formamos uma única família.

José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor.
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Brasil é eleito melhor destino de
turismo de aventura do mundo

Ranking global destaca o país como referência em atividades
de aventura e turismo sustentável

O Brasil foi escolhido como
o melhor destino mundial de tu-
rismo de aventura, segundo a
lista de 2024 do portal US News
& World Report, elaborada em
parceria com a Wharton Scho-
ol, da Universidade da Pensil-
vânia. A pesquisa ouviu quase
17 mil pessoas de diferentes par-
tes do mundo, que avaliaram 89
países em categorias como qua-
lidade de vida, mudanças climá-
ticas, influência cultural e, prin-
cipalmente, aventura. O Brasil
ficou à frente de destinos conhe-
cidos, como Itália, Grécia, Es-
panha e Tailândia. O Hurb, em-
presa de tecnologia que atua no
mercado de turismo há 13 anos,
listou alguns dos principais des-
tinos de aventura no país.

As opções de turismo de
aventura no Brasil são variadas
e incluem experiências em pai-
sagens naturais de diferentes
regiões. Em São Bento do Sapu-
caí, São Paulo, a Pedra do Baú
atrai quem gosta de trilhas e
escaladas, com um percurso que
leva ao topo pela "Via Ferrata",
uma subida com degraus fixa-
dos na rocha. Na Serra do Ron-
cador, em Mato Grosso, as tri-
lhas atravessam cânions e ca-
choeiras escondidas. Em Boni-

to, no Mato Grosso do Sul, o
Abismo Anhumas convida os
visitantes a descerem de rapel
até um lago subterrâneo, explo-
rando as águas de uma caver-
na alagada.

Já em Goiás, na Chapada
dos Veadeiros, uma das ativida-
des mais procuradas é o Voo do
Gavião, uma tirolesa que passa so-
bre as florestas do cerrado e revela
paisagens como a Serra Almécegas.
Na Paraíba, o Parque Estadual da
Pedra da Boca oferece trilhas e ati-
vidades em um cenário de forma-
ções rochosas. No Piauí, o Delta do
Parnaíba permite a exploração
de dunas e lagoas em passeios
de quadriciclo. No Maranhão,
a Chapada das Mesas impressi-
ona com suas cachoeiras e rios,
proporcionando aos visitantes
um roteiro de aventura e con-
tato com a natureza.

Marcelo Freixo, presidente
da Embratur, apontou que o re-
conhecimento global reforça o
projeto de transformar o turis-
mo brasileiro em uma atividade
segura e sustentável. Ele desta-
cou que o país possui normas
técnicas nacionais e interna-
cionais para o turismo de aven-
tura, além de certificações ISO.
Freixo também citou as parce-

rias firmadas com a Associa-
ção Brasileira das Empresas
de Ecoturismo e Turismo de
Aventura (Abeta) e com o Co-
letivo Muda!, ambas voltadas
para fortalecer o ecoturismo
brasileiro no exterior.

Posicionamento global do
Brasil - Além de liderar o turis-
mo de aventura, o Brasil con-
quistou posições importantes em
outras categorias do ranking glo-
bal, ficando em 11º em influência
cultural, 12º em potencial econô-

mico e 12º em herança cultural.
Esses fatores reforçam o reconhe-
cimento internacional do Brasil
como um destino com rica di-
versidade cultural e oportuni-
dades de desenvolvimento eco-
nômico sustentável.

Com essa liderança, o país
se consolida como destino para
os apaixonados por aventura e
natureza, oferecendo experiên-
cias que vão desde escaladas
desafiadoras até expedições
em cenários naturais.

Divulgação
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Sindomésticas Piracicaba participa de
lançamento do "Doméstico Cidadão"
"Foi um momento que entra para a história da luta pelos direitos das
mulheres no nosso país", afirma a presidente local Ivone Rodrigues

O Sindomésticas (Sindicato
dos Trabalhadores Domésticos)
Piracicaba participou, entre os dias
01 e 03 de novembro, em Recife, do
lançamento da segunda edição do
Programa TDC (Trabalho Domés-
tico Cidadão). O evento reuniu cen-
tenas de lideranças sindicais do
setor e autoridades do Governo
Federal, entre as quais a ministra
da Mulheres Aparecida Gonçalves.

"Foi um momento que entra
para a história da luta pelos direi-
tos das mulheres no nosso país,
pois o Programa Trabalho Domés-
tico Cidadão irá contribuir para o
fortalecimento dos nossos sindica-
tos e do nosso trabalho visando à
garantia dos direitos e de uma vida

Diretoras do Sindomésticas Piracicaba e a ministra das Mulhe-
res Aparecida Gonçalves.

Lançamento do Programa TDC reuniu, em Recife, centenas de lide-
ranças sindicais de todo o país.

Legenda: A ministra Aparecida Gonçalves falou sobre os compromis-
sos do Governo Lula com a valorização das trabalhadoras domésticas.

Divulgação

digna para as empregadas domés-
ticas", avalia Ivone Rodrigues, pre-
sidente do Sindomésticas.

Ivone participou do evento
ao lado das diretoras Elisabete
Olegário, Sueli Bonilha e Valé-
ria Alves e esclarece que a pre-
sença só foi possível graças à
Fenatrad (Federação Nacional
das Trabalhadoras Domésti-
cas), que custeou todas as des-
pesas necessárias. "Para o nos-
so Sindicato, é importante estar-
mos presentes, mostrarmos que
estamos fazendo em Piracicaba
e também ampliar nossa forma-
ção para a luta", diz Ivone.

O  P r o g r a m a  T r a b a l h o
Doméstico Cidadão tem o ob-

jetivo de fortalecer sindicatos
e associações, unindo teoria
e prática para capacitar as
trabalhadoras como protago-
nistas na defesa de seus di-
reitos. Foi criado em 2006, no
primeiro governo Lula, e re-
ativado em 2023, quando a
Fenatrad firmou um protoco-
lo com diversos ministérios,
incluindo os de Desenvolvi-
mento Social, Mulheres, Di-
r e itos Humanos, Trabalho,
Educação e Igualdade Racial.

Além da ministra Apareci-
da Gonçalves, a mesa de aber-
tura da Aula Inaugural do Pro-
grama contou com a presença
da presidenta de honra da Fe-

natrad, Creuza Oliveira; da co-
ordenadora geral da Fenatrad,
Luiza Batista; da secretária na-
cional de Autonomia Econômi-
ca e Política de Cuidados do
Ministério das Mulheres, Rosa-
ne da Silva, da professora Gláu-
cia Fraccaro, representando a
UFSC (Universidade Federal de
Santa Catarina), e Márcia Soa-
res, da organização Themis,
parceira na iniciativa.

O conteúdo do Programa
inclui uma análise sobre o papel
dos sindicatos e as lutas histó-
ricas dos trabalhadores, com
destaque para as questões e di-
reitos das trabalhadoras domés-
ticas. Além disso, vai aprofun-

dar o debate sobre questões estru-
turais que afetam o trabalho do-
méstico, como o machismo, o ra-
cismo e a divisão sexual do traba-
lho, uma abordagem indispensá-
vel para se compreender, por
exemplo, o porquê no Brasil mais
de 90 % das trabalhadoras do-
mésticas são mulheres e mais de
60% são mulheres negras.

Para a secretária Rosane da
Silva, o TDC é uma iniciativa
importante para o combate à
pobreza e à desigualdade soci-
al. "Por que a gente sabe que a
maioria que está na linha da
extrema pobreza no nosso país
são as mulheres, em especial as
mulheres negras. E essas mu-

lheres são as mulheres que ga-
rantem cotidianamente o sus-
tento econômico, social e políti-
co das suas famílias", explica em
vídeo sobre o evento de Recife.

Ivone destaca a contribui-
ção do Programa para a capaci-
tação de novas lideranças, o que
na sua visão é indispensável
quando se pretende fortalecer
os sindicatos que defendem os
direitos das trabalhadoras
domésticas. "Nós precisamos
de mulheres que estejam pre-
paradas para organizar esses
sindicatos, que conheçam a his-
tória, as leis, a estrutura do mo-
vimento sindical e os seus desa-
fios no Brasil", conclui.
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Acordo de cooperação técnica fortalece o turismo
no Brasil com abertura de novos cursos gratuitos

Em uma importante iniciativa
para fortalecer o turismo no Bra-
sil, decorrente do Acordo de Coo-
peração Técnica firmado em 2023,
o Serviço Nacional de Aprendiza-
gem Comercial (Senac) e o Ministé-
rio do Turismo (MTur) estão ofe-
recendo cursos presenciais gratui-
tos de qualificação profissional. A
intenção é ampliar as oportunida-
des de emprego e renda, além de
capacitar os trabalhadores do se-
tor para que possam atuar com efi-
ciência, atendendo deste modo à
crescente demanda por serviços de
qualidade no segmento turístico,
nas várias regiões do país.

Para o presidente do Sistema
CNC-Sesc-Senac, José Roberto Ta-
dros, a oferta de cursos gratuitos na
área de turismo cumpre papéis im-
portantes para a sociedade. "É um
setor que cresceu significativamente
no Brasil nos últimos anos e teve um
aumento de 7,8% em faturamento
em 2023. Esse tipo de oferta gratuita
fortalece a nossa missão de dar aces-

so à população menos favorecida a
uma educação de qualidade e ainda
forma profissionais altamente qua-
lificados, ampliando as perspec-
tivas de crescimento do setor".

Graças a esse acordo, foram
abertas 804 vagas para brasileiros
residentes em 14 estados, em cur-
sos que envolvem o atendimento
ao turista. São mais de 20 áreas
estratégicas, com capacitação em
funções, como: auxiliar de cozinha;
elaboração de cardápios; barista;
primeiros socorros para profissio-
nais de turismo; técnicas de con-
feitaria (produtos sem glúten e lac-
tose); cozinha nordestina; condu-
tor cultural local; além de outras
também ligadas ao setor, como:
inglês e espanhol básico e instru-
mental (leitura e interpretação de
textos); e planejamento, gestão e
organização de eventos.

As formações, com carga
horária de 20h a 240h, serão re-
alizadas nos estados da Bahia,
Ceará, Espírito Santo, Mara-

nhão, Pará, Paraíba, Pernambu-
co, Paraná, Rio Grande do Norte,
Santa Catarina, Sergipe, São Pau-
lo, Amapá e Tocantins. Para parti-
cipar, é necessário ter uma renda
familiar per capita de até dois
salários-mínimos mensais.

Ainda restam 205 vagas a se-
rem preenchidas, em seis estados, e
as inscrições podem ser feitas até o
próximo dia 11 de novembro no site
do Ministério do Turismo, acessan-
do o link: Link. Os cursos são volta-
dos para profissionais que já atuam
no setor e, também, para aqueles que
têm interesse em ingressar neste
mercado. Os aprovados no processo
de seleção vão receber comunicados
por e-mail ou telefone, e as matrícu-
las ocorrerão de forma presencial, em
locais previamente indicados.

Essa parceria representa um
passo importante para qualificar
a mão-de-obra do setor de turis-
mo. Com certificação reconheci-
da pelo Senac, os cursos valori-
zam o currículo dos participan-

tes e impulsionam oportunidades
no mercado de trabalho.

A colaboração entre o MTur e
o Senac reforça o compromisso com
o crescimento sustentável do tu-
rismo brasileiro, impulsiona as
economias locais, gera consciên-
cia ambiental entre os trabalha-
dores e proporciona um atendi-
mento de qualidade a turistas bra-
sileiros e estrangeiros.

Destaques do programa de
qualificação em turismo:

- Gratuidade e acessibilidade:
os cursos são totalmente gratuitos
e voltados para todos os cidadãos
brasileiros, democratizando o aces-
so à capacitação profissional.

- Variedade na formação: são
cursos em várias especialidades,
que ampliam o leque de qualifica-
ção na área do turismo.

- Certificação Senac: ao conclu-
írem os cursos, os participantes rece-
berão o certificado Senac, marca re-
conhecida nacionalmente que agre-
ga valor ao currículo profissional.
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Estudo destaca resultados
no combate à artrose

Pacientes com obesidade e so-
brepeso frequentemente sofrem de
dores no joelho, conhecidas como os-
teoartrite, o que muitas vezes limita
ou impede a prática de atividade físi-
ca. Contudo, uma análise do estudo
Step 9, publicada no New England
Journal of Medicine em 30 de outu-
bro de 2024, demonstrou o impacto
da semaglutida (2,4 mg) no trata-
mento da obesidade em pacientes
afetados por osteoartrite no joelho.

A pesquisa, realizada com 407
adultos em 11 países, com 61 cen-
tros de investigação, demonstrou
que o medicamento não apenas aju-
dou a reduzir o peso corporal, mas
também aliviou as dores no joelho
associadas à osteoartrite1 e melho-
rou a função física desses pacientes.
"Esse é um resultado importante,
que mostra que o tratamento medi-
camentoso da obesidade pode tra-
zer outros benefícios para além da
perda de peso, como a redução de
dores articulares e a proteção cardi-
ovascular, como já apontado por
outros estudos", explica Priscilla
Mattar, vice-presidente da área
médica da Novo Nordisk.

Segundo o Step 9, a semagluti-
da 2,4mg reduziu significativamen-
te o peso dos participantes (média de
13,7% de perda de peso em compara-
ção a 3,2% com o placebo) após 68
semanas. Houve também uma redu-
ção importante nas dores no joelho
(pontuação de dor no índice Womac
- um questionário que avalia a dor,
rigidez e função física de pacientes
com osteoartrite (OA) de joelho ou
quadril caiu 41,7 pontos com a se-
maglutida, contra 27,5 com o place-
bo). O estudo ainda apontou que os
pacientes diminuíram o uso de me-
dicamentos analgésicos para a dor.

Além disso, os pacientes que
utilizaram semaglutida 2,4 mg ex-
perimentaram uma melhora sig-
nificativa em sua capacidade fí-
sica, permitindo-lhes movimen-
tar-se com mais facilidade e sen-
tir menos dor ao realizar ativida-
des do dia a dia. "Estamos falan-
do da recuperação do movimento
em pacientes que anteriormente so-
friam com dores que poderiam li-
mitar sua capacidade de praticar
atividade física, algo fundamental
para a manutenção de uma vida
saudável", destaca Mattar.

Em 10 de outubro, o Comitê
de Medicamentos para Uso Huma-
no (CHMP) da Agência Europeia

de Medicamentos (EMA) adotou
uma opinião positiva para a atuali-
zação do rótulo do Wegovy® na
União Europeia (UE), incorporan-
do dados do estudo Step 9 que de-
monstram o efeito da semaglutida
2,4 mg na redução da dor relacio-
nada à osteoartrite de joelho e na
perda de peso corporal. Os dados
incluídos mostraram uma melho-
ra clinicamente significativa na dor
relacionada à osteoartrite de joe-
lho em comparação ao placebo.

OSTEOARTRITE - A osteoar-
trite (dor no joelho) é uma condi-
ção comum, especialmente em pes-
soas com obesidade, pois o excesso
de peso aumenta o estresse nas ar-
ticulações, como o joelho. A obesi-
dade não só contribui para o de-
senvolvimento dessa doença, mas
também acelera sua progressão. O
tratamento da osteoartrite muitas
vezes envolve perda de peso e exer-
cícios físicos, mas muitos pacientes
têm dificuldade em aderir a essas
recomendações. Assim, os resulta-
dos do estudo indicam que a se-
maglutida 2,4mg pode ser uma al-
ternativa promissora para aju-
dar a controlar os sintomas e
melhorar a qualidade de vida de
quem tem essa condição.

SEMAGLUTIDA - Trata-se
do primeiro e único tratamento para
obesidade com benefício e proteção
cardiovascular comprovados, além
de ser, no País, o primeiro e único
análogo semanal do GLP-1 aprova-
do pela Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) para tra-
tar adultos e adolescentes acima de
12 anos que vivem com obesidade e
sobrepeso com ao menos uma co-
morbidade relacionada ao peso.

Pesquisas clínicas comprova-
ram que o medicamento apresenta
redução média de 17% do peso,
sendo que um terço dos pacien-
tes apresentam redução superior
a 20%, além de diminuição de
20% no risco de eventos cardio-
vasculares adversos maiores.
Também já foi comprovado que a
redução no risco ocorre indepen-
dentemente da perda de peso des-
ses pacientes, que se mostrou sus-
tentada ao longo de 4 anos, com
relação positiva de risco-benefício
e perfil de segurança consistente.

Todos os produtos da Novo
Nordisk da classe GLP-1 são tarja
vermelha e, por isso, só podem ser
vendidos sob prescrição médica.
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Professora Bebel continua luta contra
o corte de R$ 10 bilhões da educação
Parlamentar propôs audiência pública para debater a PEC 06/2023,
colocada em pauta de discussão na Alesp, na terça (5)

Estudante exibe cartaz, na galeria da Assembleia Legislativa,
contra os ataques à educação pública

Estudantes mostram cartaz protestando contra o corte de R$
10 bilhões da educação pública

Na galeria da Alesp, a deputada Professora Bebel, com outros
parlamentares, dialoga com lideranças

Divulgação

A deputada estadual pira-
cicabana Professora Bebel (PT)
é uma das principais vozes na
Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo contra a PEC
09/2023, do governador Tarcí-
sio de Freitas, que corta anual-
mente pelo menos R$ 10 bilhões
da educação. A PEC 09/2023 foi
colocada na pauta de discussão
da Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo nesta ter-
ça-feira, 05 de novembro, com

a sessão acompanhada por es-
tudantes e lideranças de movi-
mentos sociais de diversas regi-
ões do Estado de São Paulo,
contrários ao corte nas verbas
da educação, que tomaram as
galerias da Casa, para demons-
tração descontentamento e con-
trariedade com a proposta.

A Professora Bebel, que
também é segunda presidenta
da Apeoesp, durante os inten-
sos debates, propôs a realização

de uma audiência pública para
o aprofundamento da discussão
com participação social. O pre-
sidente da Casa, André do Pra-
do, declarou que acata a pro-
posta, porém irá discuti-la com
as lideranças partidárias.  "Não
daremos tréguas a este gover-
no. Juntamente com estudan-
tes, demais profissionais da
educação e movimentos sociais,
reforçaremos a mobilização na
Assembleia Legislativa para im-

pedir a aprovação desde proje-
to", disse a parlamentar, criti-
cando o uso da PM, mais uma
vez, para tentar intimidar os
estudantes, professores e lide-
ranças de movimentos sociais
contrários à propositura.

Bebel diz que, apesar da
sua proposta de audiência pú-
blica ter sido acatada pelo pre-
sidente da Casa, nesta quarta-
feira, 6 de novembro, o projeto
será novamente pautado, bem

como na próxima semana, até
que se esgote o tempo de dis-
cussão previsto no regimento
interno, quando então o go-
verno e  sua base de apoio
tentarão realizar a votação.
"Estaremos presentes em to-
dos os momentos. Temos que
lutar  contra  a  redução do
percentual destinado à educa-
ção no orçamento estadual",
destaca a Professora Bebel. É
que na prática, o governador

Tarcísio de Freitas quer reduzir
de 30% para 25% o percentual a
ser investido anualmente na
educação, que que representa,
em valores atuais, mais de R$
10 bilhões. "Não podemos acei-
tar mais este ataque à educação
pública no Estado de São Pau-
lo, que afetará da educação bá-
sica à pós-graduação. Esta PEC
06/2023 representa o desmon-
te da educação pública no Es-
tado de São Paulo", enfatiza.
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Pecege sedia reunião de câmaras técnicas

Reunião discutiu a revisão dos valores e mecanismos da co-
brança pelo uso da água

 Divulgação

Os Comitês PCJ (Bacias Hidro-
gráficas dos Rios Piracicaba, Capi-
vari e Jundiaí), realizou no dia 1º
de novembro no Instituto Pecege,
a 14ª Reunião Extraordinária Con-
junta das Câmaras Técnicas de Pla-
nejamento e do Plano de Bacias
(CT-PL e CT-PB). Os membros dos
colegiados, focados no planejamen-
to e fomento de ações de recupera-
ção dos mananciais, foram recep-
cionados pelo presidente do Insti-
tuto Pecege, Ricardo Shirota.

"O Pecege tem grande prazer
em receber esta reunião conjunta
das duas Câmaras Técnicas que
buscam aprimorar as políticas e as
ações visando garantir a seguran-
ça do abastecimento de água nas
áreas de influência dos Comitês
PCJ.  O sucesso deste esforço de-
pende do trabalho de todos, inclu-
indo a população, as empresas e as
outras instituições públicas e pri-
vadas da região. Esta parceria com
o Comitês PCJ é mais uma ação do
Pecege que busca parcerias visan-
do fortalecer as suas iniciativas nas
áreas do ESG", destaca Shirota.

De acordo com o diretor-pre-
sidente da Agência das Bacias PCJ,
Sergio Razera, essa reunião traz

uma importante discussão para a
revisão dos valores e mecanismos
da cobrança pelo uso da água. "A
etapa final no plenário dos Comi-
tês PCJ será realizada em feve-
reiro de 2025, concluindo todo
esse estudo de obras necessári-
as às Bacias PCJ para melhorar
a condição da água bruta, do
nosso rio, interromper a mortan-
dade de peixes; enfim, fazer planti-
os de árvores e proteger as nossas
nascentes", explica Razera.

O diretor da Agência das Ba-
cias PCJ acrescenta dizendo que es-
colheu o Instituto para realizar essa
reunião porque "o Pecege é uma
grande vitrine. Então fizemos ques-
tão de trazer uma reunião da Câ-
mara Técnica aqui para conhecer
essa estrutura, e porque temos gran-
des esperanças de fazer mais par-
cerias com o Instituto também.
Agradeço muito à acolhida. É um
lugar lindo, maravilhoso, os espa-
ços são muito bem distribuídos, e
agradeço sempre a parceria com o
Pecege", pontua Sergio Razera.

Segundo o secretário-executi-
vo dos Comitês PCJ, Denis Heris-
son da Silva, que também repre-
senta a Secretaria da Agricultura e

Abastecimento do Estado de São
Paulo, já houve outras atividades
no Instituto Pecege. "Agradecemos
ao Pecege por ter disponibilizado
esse espaço, que é um centro de
excelência para assuntos relevan-
tes. É importante chegarmos numa
proposta de revisão de cobrança.
Esse dinheiro da cobrança não é
um imposto e será destinado para

que todos os municípios das Baci-
as PCJ sejam beneficiados por
meio de projetos e programas
para a melhoria dos recursos
hídricos", conclui Denis Herisson.

Os Comitês PCJ trabalham
continuamente implementando
projetos e medidas que garantem a
disponibilidade e qualidade da água
para as atuais e futuras gerações.

CCCCCIRCUITOIRCUITOIRCUITOIRCUITOIRCUITO     DADADADADA S S S S SOJAOJAOJAOJAOJA

Esalq recebe estudantes do ensino médio
Hoje, 7, acontece na Escola

Superior de Agricultura Luiz de
Queiroz (Esalq/USP), o I Circui-
to da Soja, Cana e Sementes
para alunos do segundo ano do
ensino médio da Escola Técnica
Estadual Coronel Fernando Fe-
beliano da Costa. A programa-
ção envolve aquilo que diz

respeito aos aspectos de se-
mentes que dão início ao pro-
cesso de formação da planta.

Os 34 alunos da instituição
de ensino médio serão recebidos
por docentes da Esalq, especi-
alizados nessa área. Juntos irão
realizar um dia de campo sobre soja,
cana-de-açúcar e sementes, pois

o foco é transmitir informações
sobre a importância econômica,
identificação morfológica das
plantas in loco nos canteiros, bem
como conhecer subprodutos re-
lacionados a essas culturas.

Orientando esses estudan-
tes, os professores e alunos de
extensão do Departamento de

Produção Vegetal: Prof. Renan
Caldas Umburanas, Prof. Fran-
cisco Guilhien Gomes Junior,
Prof.  Carlos Antonio Costa
do Nascimento e os alunos de
extensão Alessandra Aparecida
Bispo Nascimento, Breno Santa
Rosa, Livia de Sousa Oliveira,
Pedro Chequito Neto.

IIIIIRACEMÁPOLISRACEMÁPOLISRACEMÁPOLISRACEMÁPOLISRACEMÁPOLIS

Diversão em Cena
apresenta O Mistério
do Coelho Pensante

A trupe Los Lobos Bobos che-
ga em Iracemápolis para contar a
história de Joãozinho, um coelho
pensante, que ama a liberdade, e é
muito fujão. O que ninguém sabe é
como ele consegue escapar sempre
da gaiolinha de grades estreitas.
Bem, isso é o que todos querem sa-
ber. Quem será o primeiro a deci-
frar o mistério do coelho pensan-
te? Não importa, o mais importan-
te é revelar para a plateia que é a
busca da liberdade do coelho que
lhe faz um ser pensante.

Promovido pela Fundação
ArcelorMittal há 14 anos, o Diver-
são em Cena é o maior programa
de formação de público de teatro
infantil do país. A apresentação
acontece no sábado, 9, no Tea-
tro Prefeito Virgínio Ometto, a
partir das 16 horas.

Para contar essa fábula musi-
cal, os artistas se transformam em

diversos personagens diferentes.
Em um minuto aparece Camilly, a
mensageira dos Deuses, em outro,
a Todo Coração, que é a menor
mulher do mundo. Essas e outras
personagens além de dominarem
a cena com a potência dos escritos
de Clarice, também são as atrações
do circo-teatro Los Lobos Bobos.
Se para Clarice "viver é uma
missão secreta", o espetáculo O
Mistério do Coelho Pensante
nos revela que parte dessa missão
é viver sempre com liberdade.

SERVIÇO
O mistério do coelho pensante,
com Trupe Los Lobos Bobos,
sábado, 9, às 16 horas, no Tea-
tro Prefeito Virgínio Ometto, em
Iracemápolis. Entrada gratuita.
Indicação de faixa etária de 4
anos. Ingressos no site Sympla.

A apresentação gratuita acontece no sábado, 9, no Teatro Prefeito Virgínio Ometto

Divulgação
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Bebel diz que nova organização curricular faz
parte do desmonte da educação pública em SP
O governador Tarcísio de Freitas e o seu secretário estadual da Educação,
Renato Feder, impõe uma visão retrógrada e utilitarista de educação

A Professora Bebel diz que a escola pública a não pode ser apenas um instrumento de
formação profissional, para atender necessidades do chamado mercado de trabalho

Divulgação

Para a segunda presidenta da
Apeoesp, a deputada estadual pi-
racicabana Professora Bebel (PT),
o processo de desmonte da educa-
ção pública no Estado de São Pau-
lo passa agora pela organização
curricular publicada em diversas
resoluções da Secretaria Estadual
da Educação, que tratam respecti-
vamente do ensino fundamental e
do ensino médio. Principalmente
nas Resoluções 84/2024 e 85/2024,
Bebel diz que mais uma vez o go-
vernador Tarcísio de Freitas e o seu
secretário estadual da Educação,
Renato Feder, impõem uma visão
retrógrada e utilitarista de educa-
ção, reduzindo a carga horária de
disciplinas importantes para a só-
lida formação dos estudantes,
como História e Geografia, além de
Arte, Sociologia e Ciências.

Para ela, a redução das aulas
dessas disciplinas no ciclo II do
ensino fundamental - e também no
ensino médio - "empobrece a base
da formação dos adolescentes e isto
repercutirá, evidentemente, em to-
das as etapas de sua vida escolar e
acadêmica. Devemos lembrar que,
na disciplina de Geografia, por

exemplo, se faz o estudo do meio
ambiente, hoje tão devastado pela
ação excessiva e predatória do ser
humano, o que provocou a situa-
ção de emergência climática em que
vivemos. A disciplina de História,
por sua vez, é fundamental para
que o estudante possa conhecer
o passado, para compreender a
sociedade do presente, ao mes-
mo tempo em que ela é base ne-
cessária para a construção de
princípios, conceitos e valores im-
portantes para a cidadania", diz.

Portanto, a deputada estadu-
al piracicabana diz que a luta é pela
"não redução de disciplinas".  "Hou-
ve também redução das aulas de
Língua Portuguesa e de Matemá-
tica no ensino fundamental, o que
mostra descompasso entre o que
este governo diz e o que pratica.
Por outro lado, ampliar aulas de
Língua Portuguesa e Matemática
no ensino médio é uma medida
positiva. Entretanto, não pode ser
feita reduzindo-se o acesso dos es-
tudantes a conhecimentos essenci-
ais, ministrados nas disciplinas
que mencionamos, sobretudo
para abrir espaço para uma nova

disciplina como educação Finan-
ceira, que deveria continuar a
ser oferecida na parte diversifi-
cada. A redução da carga horá-
ria dessas disciplinas também
terá impacto entre os professo-
res, com a possibilidade de milha-
res de demissões", destaca.

Diante deste cenário, Bebel
adianta que a Apeoesp e seu man-
dato popular na Assembleia Legis-
lativa do Estado de São Paulo não
aceitam mais "esse ataque do go-
verno da privataria e do desmonte
da educação! Lutaremos nas esco-
las, nas ruas e em todos os espa-
ços. Vamos lutar para assegurar o
caráter humanista da educação pú-
blica. A escola pública não pode ser
apenas um instrumento de forma-
ção profissional, para atender
necessidades do chamado mer-
cado de trabalho. A educação
deve formar indivíduos dotados
de repertório e autonomia inte-
lectual, capacitados a tomar
decisões sobre sua vida pessoal
e profissional, lutar pela sua
qualidade de vida e contribuir para
o desenvolvimento de sua comu-
nidade e do país", completa.

Principais alterações na organização curricular: comparativo (2024 - 2025)
ENSINO FUNDAMENTAL

TEMPO PARCIAL - DIURNO -
Língua Portuguesa: menos duas
aulas em cada série - passa de
6 para 4 aulas. - Língua Inglesa
e Arte: sem alteração; Matemá-
tica: menos duas aulas - passa
de 22 aulas para 20 aulas.  Ci-
ências: menos duas aulas - pas-
sa de 16 para 14 aulas.  Geo-
grafia: menos 6 aulas - passa de
16 para 10 aulas. História: me-
nos 5 aulas - passa de 15 para
10 aulas. Importante observar
que as aulas que antes eram de
45 minutos passam a ser de 50
minutos. No período noturno as

aulas serão de 45 minutos.
TEMPO PARCIAL - NO-

TURNO - Língua Portuguesa: 6
aulas em cada série. Arte: 2 au-
las em cada série. Língua Ingle-
sa: 2 aulas em cada série. Mate-
mática: 6 aulas em da série.
Educação Física (no contratur-
no ou sábado): 2 aulas em cada
série. Ciências: 3 aulas em cada
série, sem alteração. Geografia:
3 aulas em cada série, sem al-
teração. História: 3 aulas em
cada série, sem alteração. Fi-
cou estabelecido que caso
haja estudantes que queiram
aulas de ensino re l ig ioso,

será necessário diminuir uma
aula de História no nono ano.

PEI - 7 OU 9 HORAS Ciên-
cias: menos duas aulas. Geo-
grafia: menos quatro aulas.
História: menos três aulas.
O s  d e m a i s  c o m p o n e ntes
curr iculares apresentam a
mesma carga horária da matriz
curricular de turno parcial.

II. ENSINO MÉDIO - A SE-
DUC oferece duas áreas integra-
das 1) Matemática e Ciências da
Natureza 2) Linguagens e Ciên-
cias Sociais aplicadas. Cargas
Horárias: TEMPO PARCIAL - Lín-
gua Portuguesa: mais duas au-

las sempre presenciais, inclusi-
ve no noturno. Matemática: mais
uma aula, sempre presenciais,
inclusive no noturno. Educação
Financeira: sai do Itinerário For-
mativo e passa a integrar a For-
mação Geral Básica (FGB). Fi-
losofia: duas aulas - sendo
uma mediada por tecnologia.
Em 2024, as duas aulas são
presenciais. Geografia: duas
aulas a menos - o u seja, não
tem aula na terceira série.
Arte: duas aulas. No notur-
no uma aula será mediada
por tecnologia.  Língua In-
glesa: passa a contar com

se is  au las ,  sendo  qua t ro
delas mediada por tecnolo-
gia. Biologia e Química: duas
aulas em cada disciplina.

PEI 7 HORAS - AREA DE
MATEMÁTICA E CIÊNCIAS DA
NATUREZA - Língua Portugue-
sa: mais duas aulas. Matemáti-
ca: mais uma aula. Geografia:
menos duas aulas (terceira sé-
rie). ÁREA DE LINGUAGENS E
CIÊNCIAS SOCIAIS APLICA-
DAS - Língua Portuguesa: mais
duas aulas.  Língua Inglesa:
mais duas aulas. Matemática:
mais uma aula. Geografia: me-
nos duas aulas (terceira série).

Obs: No caso dessa área, na par-
te do Itinerário Formativo, apa-
rece o componente curricular:
"Geopolítica" que será ministra-
da pelo professor de Geografia.

PEI 9 HORAS - Segue a
mesma matriz curricular na FGB
das PEI de 9 horas. Em síntese:
de um modo geral, no ensino
médio, aumentaram as aulas de
Língua Portuguesa, Língua In-
glesa e Matemática e diminuí-
ram as aulas de Geografia.
Educação Financeira que esta-
va com 6 aulas no Itinerário
Formativo, passa a fazer par-
te da Formação Geral Básica.

AAAAALIMENTLIMENTLIMENTLIMENTLIMENTAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Fundo Social promove ReCriando
Sabores no Centro de Reabilitação

O Fundo Social de Solidari-
edade (Fussp) promoveu na ter-
ça-feira, 5, a oficina ReCriando
Sabores no Centro de Reabilita-
ção de Piracicaba (CRP), espaço
voltado à reabilitação da Pes-
soa com Deficiência (PCD). O pro-
jeto tem por objetivo estimular a
alimentação saudável e levar ori-
entações sobre a importância do
consumo de alimentos naturais,
além de reforçar os benefícios
de evitar ultraprocessados.

Para Andréa Almeida, pre-
sidente do Fussp, apresentar
opções de pratos saborosos e
saudáveis às pessoas assistidas
pelo CRP é de grande importân-
cia. "Muitas vezes, as pessoas
acreditam que, para ter uma
alimentação saudável e equili-
brada, é preciso fazer um gran-
de planejamento ou utilizar in-
gredientes especiais. O objetivo
do ReCriando Sabores é justa-
mente mostrar que é possível
incluir esses ingredientes todos
os dias nas refeições, prepara-
dos de formas diferentes".

A presidente do Fussp res-
saltou ainda que é gratificante
participar desse momento ao
lado da equipe de voluntárias.
"Foi uma tarde de muita diver-
são. Prestigiamos a apresenta-
ção do Grupo Com Vivência, que
convidou os alunos do CRP para
cantar e dançar, e pudemos le-
var um pouco de carinho e afeto
para todos. Saímos daqui com o
coração preenchido", destacou.

Nesta edição, 60 pessoas
com def ic iência  assist idas
pelo CRP participaram da ati-
vidade. "Ações como o ReCri-
ando Sabores agregam muito
valor à nossa metodologia de
ensino.  Aqui  no  CRP,  por
exemplo, ofertamos aulas de
música,  em que os  a lunos
adoram tocar instrumentos e
experienciar  atividades de
socialização. Também traba-
lhamos com oficina de culi-
nária, voltada à alimentação
saudável.  Então, a partir do
projeto, eles podem vivenciar
novas dinâmicas,  conhecer
pessoas novas e aproveitar o

encontro intergeracional. Isso
promove boas memórias e auxi-
lia no processo de aprendizado",
destacou Mirela Al c â n t a r a
Leone, diretora do CRP.

A ação se iniciou com uma
apresentação do coral do proje-
to Com Vivência, que reuniu 20
idosos que cantam e tocam ins-
trumentos. Na sequência, seis
voluntárias do Recriando Sabo-
res prepararam e serviram pra-
tos aos participantes. Adriana
Bozzo, voluntária do projeto,
destacou que é satisfatório le-
var alimentação saudável para
tantas pessoas ao mesmo tem-
po. "Hoje fizemos macarrão com
molho branco e brócolis, torra-
das com patê de cenoura e suco
de melancia para cerca de 80
pessoas. É gratificante ajudar a
proporcionar um momento re-
pleto de afeto e sabor", disse.

Antônia Campos, 68 anos,
participante do Com Vivência,
esteve no encontro intergeraci-
onal pela primeira vez. "Adorei

participar dessa experiência.
Foi uma tarde de muita ale-
gria, porque presenciar todas
essas pessoas juntas se diver-
tindo nos deixa muito felizes.
Não vejo a hora de participar
do próximo encontro", disse.

O aluno do CRP Leonar-
do, de 28 anos, aprovou os
pratos. "Está tudo delicioso
e estou feliz em participar da
oficina. Foi muito legal dan-
çar e cantar as músicas, e re-
ceber esse lanche", falou.

O projeto tem por objetivo
estimular a alimentação saudá-
vel e levar orientações sobre a
importância do consumo de ali-
mentos naturais, além de refor-
çar os benefícios de evitar ul-
traprocessados. Para se volun-
tariar, basta se cadastrar na
plataforma Pira Sol idária,
pirasolidaria.com.br, portal de ini-
ciativa do Fussp que conecta inte-
ressados em ajudar uma causa
social às organizações compro-
metidas com a mudança.

Cerca de 20 idosos do Projeto Com Vivência se apresentaram

Divulgação
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Festival de Limpeza na
Rede de Supermercados
Pague Menos

Com o compromisso con-
tínuo de oferecer preços com-
petitivos sem abrir mão da
qualidade, a Rede de Super-
mercados Pague Menos rea-
liza, de 6 a 19 de novembro, o
Festival de Limpeza. Duran-
te essa campanha, as 36 lojas
físicas, distribuídas em 20 cida-
des do interior paulista, estarão
com g ôn dol as  re p l e t as  de
produtos de higiene e limpeza.

Na seção de l impeza,  a
Rede de Supermercados Pa-
gue Menos tem observado
u m  a u m e n t o  g r a d u a l  n a s
vendas. Comportamentos ad-
quiridos durante a  pande-
mia, mostram uma retomada
de interesse por itens pre-
mium, especialmente nas ca-
tegorias de Lava Roupas em
pó e líquido e Amaciante Con-
centrado e Diluído. Além dis-
so, categorias como Limpa-
dores, Desinfetantes e Água
S a n i t á r i a  t a m b é m  e s t ã o
acompanhando essa valoriza-
ção, consolidando a preferên-
cia por produtos que combi-
nam alta performance e qua-
lidade superior.  O cuidado
com a higiene e a desinfecção
de ambientes se tornou uma
prioridade. Estudos mostram
que as pessoas agora dedi-
cam mais atenção a esses as-
pectos em casa e no trabalho,
consolidando uma demanda
crescente por produtos da
categoria, como água sanitá-
ria e higienizadores.

Para Fabio Cecon, gerente
de Marketing e Comunicação do
Pague Menos, essa tendência
reflete a valorização de produ-

tos inovadores e práticos. "Os
clientes buscam fragrâncias
agradáveis, praticidade para o
dia a dia e produtos que aliem
qualidade e cuidado com o meio
ambiente", comenta Cecon. "Es-
colher os itens certos para cada
tipo de limpeza evita desperdí-
cios e garante resultados efica-
zes", complementa.

O Festival de Limpeza es-
tará em todas as lojas físicas
do Pague Menos, com uma
ampla seleção de produtos a
preços imperdíveis, proporci-
onando economia com quali-
dade. Para conferir os ende-
reços e horários de funciona-
m e n t o ,  a c e s s e :  h t t p s : / /
www.superpaguemenos.com.br/
unidades/s .

De 6 a 19 de novembro acon-
tece mais um festival temá-
t ico ,  o  da  L impeza,  nas 36
lo jas  f ís icas  do  Supermer -
cados Pague Menos
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Pira nos Bairros acontece
sábado, no Jardim Oriente
A Semdettur (Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico, Trabalho e
Turismo) estará presente com cadastro para vagas de emprego e cursos de qualificação

No sábado, 09, das 9 às 12
horas, a região do Jardim Oriente
recebe a 23ª edição do Pira nos
Bairros. Desta vez, a ação será na
Escola Municipal Professor Thales
Castanho de Andrade, localizada
na avenida Luiz Pereira Leite, 2.351.
A proposta do evento é reunir, em
um único lugar, diferentes servi-
ços da Prefeitura, abrangendo to-
das as secretarias municipais,
além de atrações ao público.

A Secretaria Municipal de As-
sistência e Desenvolvimento Social
(Smads) prestará informações so-
bre os serviços e programas da As-
sistência Social. A Semdettur (Se-
cretaria Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo) estará presente com cadas-
tro para vagas de emprego e cur-
sos de qualificação, além de orien-
tações sobre o Banco do Povo e so-
bre MEI (Microempreendedor in-
dividual). A Semuhget (Secretaria
Municipal de Habitação e Gestão
Territorial), com realização/atu-
alização do Cadastro de Deman-
da para Habitação de Interesse
Social, orientações às famílias
envolvidas nos processos de re-
gularização fundiária (Reurb-S) e
aos mutuários da antiga Emdhap,
da CDHU e do Programa Minha
Casa Minha Vida (Caixa).

Já a Secretaria Municipal de
Finanças disponibiliza consulta e
parcelamento de débitos (IPTU e
taxas diversas) e orientação sobre
remissão e isenção de impostos/ta-
xas. A Semuttran realizará a emis-
são dos cartões de transporte pú-
blico e de estacionamento de idoso
e informações e instruções sobre o
APP Zona Azul Piracicaba.

A Secretaria da Saúde realiza-
rá testes rápidos de IST/Aids, ori-
entação sobre alimentação saudá-
vel, avaliação antropométrica
(peso e altura) e marcador de con-
sumo alimentar, verificação de pres-

Os pets terão espaço de atendimento no Pira nos Bairros

 Divulgação

são arterial e de glicemia, ação de
promoção e prevenção em saúde
bucal (rastreio de câncer bucal)
e ação de promoção e prevenção
em saúde bucal (atividade edu-
cativa). A Clínica de Olhos, par-
ceira do Pira nos Bairros, faz tes-
tes de visão e avaliação de retina.

Ainda na área da Saúde, o
Centro de Controle de Zoonoses
(CCZ) estará no Pira nos Bairros
prestando orientações sobre a edu-
cação e saúde de animais sinan-
trópicos (escorpião, aranha, bara-
ta, pombo, morcego, carrapato,
rato e mosquito Aedes aegypti.

Os animais de estimação tam-
bém terão espaço reservado no
evento, com a disponibilização, por
parte da Prefeitura, por meio da
Simap (Secretaria de Infraestrutu-
ra e Meio Ambiente), de atendi-
mentos como agendamento de cas-
tração para cães e gatos, orienta-

ção veterinária, com consultório
itinerante e vacinação contra a rai-
va para cães e gatos.

A Secretaria de Governo
(Semgov) emitirá o Cartão Pira
Cidadão. A Secretaria de Agri-
cultura e Abastecimento (Sema)
estará presente com a oficina
Horta em Casa e o Semae estará no
local com informações sobre a Ta-
rifa Social, levantamento de débi-
tos, atualização de cadastro e con-
sultas e orientações em geral.

A Selam estará presente
com apresentações de ginástica
rítmica e as crianças poderão
aproveitar as atividades ofere-
cidas pela Secretaria Municipal da
Ação Cultural (Semac), como recre-
ação e atividades circenses.

ATRAÇÕES - Os visitantes po-
derão prestigiar show com a Mis-
sissipi Jazz Band, a participação
da capivara Mona, além de apre-

sentações culturais com crian-
ças, adolescentes e pessoas ido-
sas do Centro de Convivência In-
tergeracional, unidade Jardim Ori-
ente e estudantes da escola, entre 1
e 5 anos de idade, apresentando
coreografias de músicas.

O evento contará ainda,
com pipoca, algodão-doce, brin-
quedos infláveis, pintura faci-
al, pintura de cabelo e personagens
como palhaço, perna de pau, mala-
barista e mágico, da Secretaria da
Ação Cultural (Semac).

SERVIÇO
Pira nos Bairros, sábado,
9, das 9 às 12horas, na Es-
cola Municipal Professor Tha-
les Castanho de Andrade, na
avenida Luiz Pereira Leite, 2.351,
Jardim Oriente. Gratuito.

EEEEENCONTRONCONTRONCONTRONCONTRONCONTRO

Conecta Rural reúne produtores no Engenho
A 5ª edição do Conecta Rural

acontece amanhã, 8, no Engenho
Central de Piracicaba. O encontro
gratuito reúne produtores rurais
da região metropolitana, rodas de
conversas sobre as demandas dos
agricultores da região, participa-
ção de instituições do setor e mú-
sica ao vivo na programação. O
evento é uma iniciativa da Prefei-
tura, por meio da Sema, em par-
ceria com o Sebrae e com a Cati.

Segundo o analista de negóci-
os do Sebrae-SP, Renan D'Aragone,
o encontro é importante para fo-
mentar o trabalho dos pequenos
produtores e conectar essas pesso-
as. "Estamos muito animados com
a realização desse evento, que re-
força o compromisso do Sebrae-SP
com o fortalecimento do agrone-
gócio na Região Metropolitana de
Piracicaba. Cada parceiro envolvi-
do desempenha um papel funda-
mental nesse ecossistema, garan-
tindo que, juntos, possamos ofere-
cer soluções e suporte para o pe-
queno produtor rural", afirma.

O Conecta Rural teve início em
2021 e tem o objetivo de unir diver-

sos segmentos que trabalham dire-
ta e indiretamente para o desenvol-
vimento rural sustentável do muni-
cípio, focando na aproximação dos
agricultores com a população e ins-
tituições do setor. A Sema já reali-
zou outras quatro edições, no Vare-
jão da Paulista, sendo algumas te-
máticas, como a terceira edição, que
contou com o lançamento oficial do
Selo Local de Alimentos de Piracica-
ba (Selapir). O encontro desta sexta
vai ser uma edição especial da Re-
gião Metropolitana de Piracicaba.

"Estamos na quinta edição do
evento Conecta Rural, que surgiu
com o intuito de promover o diálo-
go entre as instituições e agriculto-
res. É um bom momento para apro-
fundar conhecimento e promover
força conjunta", destaca a secretá-
ria da Sema, Nancy Thame.

Serão 22 expositores, entre pro-
dutores rurais, empresas de agrone-
gócio, instituições públicas e de ensi-
no, cooperativas de agricultores e de
crédito, profissionais de alimentação
e segurança alimentar, entre outros.
Uma conversa com instituições da
região vai abrir o evento, a partir das

Evento é uma iniciativa Secretaria Municipal de Agricultura e
Abastecimento, em parceria com o Sebrae e com a Cati

9 horas, com o Sebrae-SP, Cati, Defe-
sa, Esalq, PCJ e representantes dos
municípios. Às 10h15, ocorre a
abertura oficial com autoridades
regionais, incluindo prefeitos.

Na sequência, a partir das
10h30, começa a programação de
rodas de conversa sobre indica-
ção geográfica e em seguida sobre
certificações. Após o almoço, ocor-
rem outras duas rodas de conver-
sa sobre pagamento por serviços
ambientais e restauração ecológi-

ca e abastecimento alimentar e
compras públicas. Ao fim, a dupla
sertaneja Gustavo e Gessé se apre-
senta a partir das 15 horas.

ERVIÇO
5º Conecta Rural, sexta-feira,
8, das 9 às 16 horas, no En-
genho Central, Barracão 14.
Inscrições gratuitas: https://
f o r m s . o f f i c e . c o m / r /
BgFY6cPn5Y ou pelo Whatsa-
pp (19) 3412-1077.

CCCCCONCESSIONÁRIAONCESSIONÁRIAONCESSIONÁRIAONCESSIONÁRIAONCESSIONÁRIA

Rodovias do Tietê simula
acidente grave em rodovia

A Rodovias do Tietê, concessio-
nária responsável pela administra-
ção do Corredor Leste da Rodovia
Marechal Rondon, realizou na ter-
ça-feira, 5, um simulado de acidente
com carga perigosa na rodovia Pre-
feito Genaro Vigorotti, no município
de Rafard, próximo ao km 51 da ro-
dovia Jornalista Francisco Aguirre
Proença (SP-101). A ação contou com
a participação de diversas entidades
especializadas, como o Corpo de Bom-
beiros, a Polícia Militar Rodoviária
(PMRv), as Defesas Civis de Capi-
vari, Elias Fausto e Rafard, além
do Samu de Hortolândia.

O exercício reproduziu em
tempo real um cenário de aciden-
te entre um caminhão transpor-
tando carga perigosa e um veícu-
lo de passeio, envolvendo múlti-
plas vítimas. Durante o treina-
mento, as equipes tiveram a opor-
tunidade de atuar em condições si-
muladas, vivenciando o passo a
passo das ações emergenciais ne-
cessárias em situações críticas.

A iniciativa foi planejada para
fortalecer a coordenação entre os
diversos órgãos envolvidos e pre-
parar as equipes da concessionária
para uma resposta rápida e eficaz
em casos reais de acidentes com
materiais perigosos na rodovia. O
exercício contou ainda com o apoio
da Agência de Transportes do Es-
tado de São Paulo (Artesp).

RODOVIAS DO TIETÊ - A
Rodovias do Tietê faz parte do Pro-
grama de Concessões Rodoviári-
as do Estado de São Paulo, res-
ponsável pela manutenção e ope-
ração de 415 quilômetros de ro-
dovias: Rodovia Marechal Ron-
don (SP-300), Rodovia Prof. João
Hipólito Martins (SP-209), Rodo-
via Jornalista Francisco Aguirre
Proença (SP-101), Rodovia Bento
Antônio de Morais (SP-101), Ro-
dovia Dr. João José Rodrigues
(SP-113), Rodovia Comendador
Mário Dedini (SP-308) e Contor-
no de Piracicaba - Rodovia Ernes-
to Paterniani (SPI-162/308).

Ação da concessionária contou com apoio de várias entidades

Rodovias do Tietê

TTTTTREINAMENTOREINAMENTOREINAMENTOREINAMENTOREINAMENTO

Unimed sedia cursos de
emergência para profissionais

Nos últimos finais de sema-
na, o Centro Cirúrgico do Hos-
pital Unimed Piracicaba sediou
os cursos internacionais Pedia-
tric Advanced Life Support
(PALS) e Advanced Life Support
in Obstetrics (ALSO), voltados
a médicos e equipe multidisci-
plinar da Cooperativa e Unime-
ds da região. Pela primeira vez,
o treinamento aconteceu em um
ambiente hospitalar e contou
com mais de 50 participantes.

"Essencial para aprimorar
as habilidades em situações de
emergência pediátrica e obsté-
trica, o treinamento reforça o
compromisso da nossa Coope-
rativa com a segurança e qualida-
de assistencial oferecida aos bene-
ficiários", disse Carlos Joussef,
presidente da Cooperativa.

Durante o curso, os profissio-
nais da Cooperativa e de outras
Unimeds da região tiveram a opor-
tunidade de aprofundar conheci-
mentos práticos e teóricos, funda-
mentais para a atuação em cenári-
os críticos, como emergências en-
volvendo gestantes e crianças. A
metodologia trouxe simulações re-
alistas e dinâmicas interativas, per-
mitindo que os participantes desen-
volvessem a capacidade de tomar
decisões rápidas e seguras.

Joussef ressaltou ainda a im-
portância desses treinamentos

para a excelência no atendimento
prestado pela instituição. "Promo-
ver capacitação como os cursos
Pals e Also é um investimento dire-
to na qualidade do serviço assis-
tencial. Ao aprimorar as habilida-
des da nossa equipe em emergênci-
as, garantimos um atendimento
mais seguro e eficiente, que reflete
o compromisso da Unimed Piraci-
caba com o cuidado integral e a vida
de pacientes", afirmou o dirigente.

Para a enfermeira Jane Quei-
roz, do departamento de Treina-
mento e Desenvolvimento da Coo-
perativa, a necessidade desse tipo
de especialização é evidente, já que
os participantes aprenderam uma
abordagem sistemática para avali-
ar, identificar a causa subjacente e
tratar pacientes pediátricos em si-
tuações de emergência.

"A assistência correta pode
dobrar ou até mesmo triplicar as
chances de sobrevivência de uma
vítima, especialmente se for feita
com rapidez", explicou.

Com uma abordagem voltada
para a prática e atualização cons-
tante, a Unimed Piracicaba segue
fortalecendo o desenvolvimento
profissional de seus colaboradores,
investindo em recursos e conheci-
mento para oferecer um atendi-
mento humanizado, de alta
performance, alinhado às me-
lhores práticas da medicina.

Pela primeira vez, o treinamento aconteceu em um ambiente
hospitalar e contou com mais de 50 participantes

ASSINE E
ANUNCIE:

2105-8555
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Estela Manfrinato canta os
versos de Vinicius: minha
poesia, você não rouba não!

Adolpho Queiroz

Dia desses, no Mercado Mu-
nicipal de Piracicaba, encontrei-me
com o velho amigo de mais de cin-
co décadas, dos nossos estudos lá
no "Sud Mennucci", David Man-
frinato. Empresário, músico, de
uma família de músicos e artis-
tas como ele. O pai, Hélio Man-
frinato, foi regente da Orques-
tra da Escola de Música. Sua mãe,
Clea, até hoje, aos 94 anos, canta
periodicamente no Coral da
Igreja Metodista. Irmãos e irmãs
também tiveram formações
básicas na E.M.P., no violino,
violão, flauta e piano. Muitos cres-
ceram na carreira, só um desistiu.

Desse encontro fraterno veio
uma sugestão para o nosso "Café
co Dorfo", lá no Portal Nova 15
(Ver serviço, no final da matéria).
"Minha filha é uma grande canto-
ra. Gostaria que você a conheces-
se!" E finalmente a conhecemos,
Bete e eu no nosso programa de
reestreia, no dia 11 de janeiro. Que
voz! Que experiência e competên-
cia, como artista e pesquisadora.
Foi uma aula, não uma entrevista.

Estela começou a sonhar com
a música desde que o pai, com seu
violão, cantava para ela embalar
seu sono. Hoje é ela, quando está
em Piracicaba, quem embala o sono
do pai, no quarto ao lado, na casa
onde vive com eles, depois das suas
andanças pelo Rio de Janeiro, ou-
tras cidades brasileiras e, recente-
mente, por uma turnê na Europa,
visitando a Itália e Holanda e Ale-
manha, onde, entre outras cantou
a música símbolo de nossa terra,
"O rio de Piracicaba", para es-
pectadores inebriados com as
canções de uma cidade do inte-
rior, rica em cultura popular.

Mas a grande inspiração para
a música foi a avó Clea, que canta-
va na cozinha de casa. "Uma voz
que não esqueço nunca e que me
inspira até hoje", conta a neta hoje
protagonista de shows em reve-
renciando grandes artistas bra-
sileiros, como Noel Rosa, a
quem homenageou recentemen-
te no Sesc de Piracicaba, pelos
seus 111 anos de nascimento.

Durante a pandemia, presa
em casa, como todos nós, Estela
abriu-se para o mundo. E dos alu-
nos que ensinou no Instituto Casa
do Choro, RJ, passou a ensinar
canto e história da música popular
brasileira para alunos brasileiros e
estrangeiros. E foi através destas
relações que construiu, que as
portas se abriram para outros
voos e outros cantares.

Ela toca vários instrumentos,
violão, cavaquinho, bandolim, for-
mou-se em música no Conservató-
rio de Tatuí e faz da música sua
vida. Sua profissão de fé. E das pes-
quisas sobre Noel Rosa, Dolores
Duran, Carlos Lyra e o poeta Vini-
cius de Moraes, (ouçam no Servi-
ços, a música da dupla, no link que
lá está) vão surgindo as canções
gravadas e exibidas pelo youtube,
em shows aqui em Piracicaba no
Sesc e em outros turnê cantos do
mundo. No começo da carreira,
barzinhos noturnos e restaurantes
conheceram o início da sua traje-
tória, mas segundo ela, "a vida
noturna tem suas alegrias e peri-
gos, por isso prefiro hoje trabalhar
em shows, eventos e nos estúdios,
escolhendo sempre bons e compe-

Estela Manfrito

tentes músicos e arranjadores que
me acompanham".

Como pesquisadora de reinter-
pretações de artistas da música
popular brasileira, do cururu, do
batuque de umbigada, dança de
lenço, maxixe, música sertaneja,
entre outros estilos, ela vai difun-
dindo aqui e ali os nossos estilos e
referências com maior conteúdo
musical e poético. Na contramão do
que hoje chamamos, músicas "das ba-
tidas do coração', um ritmo só, uma
letra de verso único, repetida exaus-
tivamente pelas novas estreletes da
música popular brasileira. Estela
vai na contramão, a toda velocida-
de, conquistando seus alunos e os
que as seguem pelas redes sociais,
vai reinventando a música popu-
lar brasileira e divulgando seus rit-
mos. Estudando sempre, como
também aprendeu em casa.

Rainha do maxixe
Contou-nos também durante

a entrevista sobre a existência da
Rainha do Maxixe, a cantora igual-
mente nascida em Piracicaba, Peppa
Delgado, que se ainda aqui estivesse,
completaria neste ano, 138 anos.

Foi um longo e controverso
percurso para esta dança, cujas
origens se encontram nos clubes
clandestinos localizados na região
do Mangue e Praça Onze, no Rio
de Janeiro, na época chamados de
"criouléus", e que viriam a ser os
precursores da gafieira no Rio.
Considerado extremamente eróti-
co e vulgar, o que era associado à
sua origem negra, o maxixe ganhou
o apelido de "dança proibida".

Segundo o pesquisador Mar-
celo Bonavides, Pepa Delgado nas-
ceu em Piracicaba (SP) em 21 de
julho de 1886. Era filha da soroca-
bana Ana Alves e do espanhol Lou-
renço Delgado. Seu pai era tourei-
ro na Espanha e continuou suas
atividades artísticas com touros no
Brasil, apresentando-se em São
Paulo, no interior paulista e pelo
sul do país. Teve algum sucesso
nessa carreira, como os jornais
mostram. Pepa Delgado surgiu
como atriz fazendo pequenos pa-
peis em peças da Companhia

Dias Braga, no Rio de Janeiro,
no primeiro semestre do ano de
1900. Ainda naquele ano, em ju-
lho, estava com a companhia ex-
cursionando pelo Nordeste e
Norte do país, com um variado
repertório de peças.

Sua grande oportunidade veio
em 1904, e ela soube bem aprovei-
tar. Com alguns papeis de desta-
que na peça Cá e Lá, de Tito Mar-
tins e Bandeira de Gouvea, ela
foi chamada a substituir uma
das principais atrizes da peça, a
famosa Aurélia Delorme, inter-
pretando 11 personagens.

Sua atuação foi bem recebida
pela imprensa e pelo público, au-
mentando sua popularidade. Na-
quele mesmo ano, ela gravaria seus

primeiros discos pela Casa Edison,
registrando o repertório de Cá e Lá
e da outra revista em que atuou
com sucesso, Avança!, de Álvaro
Peres e Álvaro Colás. Naquele ano,
gravaria alguns sucessos como O
Maxixe Aristocrático (de José Nu-
nes), ao lado do ator Alfredo Silva, e O
Abacate (de Chiquinha Gonzaga).

SERVIÇO - Veja a entrevista
com Estela Manfrinato, no Café co
Dorfo, Portal Nova 15. https://
y o u t u b e . c o m / l i v e /
67xpxuG1sYc?feature=share

Ouçam também essa canção

Adolpho Queiroz, pro-
fessor universitário,
doutor em Comunicação,
jornalista, escritor

Peppa Delgado
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Encontro explora a
interseção entre
espiritualidade e Medicina

"A Dimensão Espiritual da
Medicina: Caminhos para o Bem-
Estar Integral" é o tema do evento
organizado pela AME Campinas e
pela AME São Paulo que acontece
no próximo sábado, 9 de novem-
bro, na EsPCEx, em Campinas. É a
primeira vez que um evento dessa
natureza ocorre na cidade, abor-
dando diretamente a espiritualida-
de na prática médica, e faz parte de
uma série de encontros que acon-
tecerão até o Mednesp, o congres-
so da Associação Médico-Espírita
do Brasil (AME-Brasil), que acon-
tecerá de 19 a 21 de junho de 2025,
em São Paulo (SP).

Com o objetivo de ampliar o de-
bate sobre a influência da espirituali-
dade na saúde física e mental, o even-
to reunirá profissionais da Saúde e
interessados em uma visão integral
do bem-estar, com base em estudos e
discussão de casos reais atendidos

pelo Instituto de Saúde da AME São
Paulo e exposições que destacarão as
interações entre corpo e alma. A ex-
pectativa é de que aproximadamente
500 pessoas participem do evento,
que promete ser um ponto de encon-
tro enriquecedor para todos que bus-
cam integrar a espiritualidade em
suas práticas de saúde e no cuidado
com os pacientes.  Mais informações:
https://www.amesaopaulo.org.br/
eventodimensao2024/

SERVIÇO
Evento: A Dimensão Espiritual da
Medicina: Caminhos para o Bem-
Estar Integral
Data: 9 de novembro de 2024
Horário: Das 8h30 às 17h30
Local: EsPCEx (Escola Preparatória de
Cadetes do Exército), Campinas (SP)
Organização: AME Campinas e
AME São Paulo

Divulgação

Evento vai discutir a dimensão espiritual da Medicina baseado em estu-
dos e casos reais atendidos pelo Instituto de Saúde da AME-São Paulo
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Nova Pinacoteca terá
cinema e música
neste fim de semana

Cena do documentário Passo a passo - Ballet em Paraisópolis

A Nova Pinacoteca Municipal
Miguel Dutra, instalada no Arma-
zém 14A do Engenho Central, terá
sessão de cinema no sábado, 9, às
19 horas, com o documentário Pas-
so a Passo - a História do Ballet
Paraisópolis, e apresentação musi-
cal do Quarteto de Cordas, no do-
mingo, 10, às 15 horas. Ambas as
atividades têm entrada gratuita,
com acesso pela passarela Pênsil.

Passo a passo - A História do
Ballet Paraisópolis retrata o trabalho
de uma bailarina que levou a arte
para Paraisópolis, mudando a pers-
pectiva de vida de muitos jovens em
uma das maiores comunidades de
São Paulo. O filme apresenta a arte
como ferramenta de transformação
social, demonstrando o impacto da
dança no cotidiano de crianças aten-
didas pelo Ballet Paraisópolis.

A história é contada pela fun-
dadora, coreógrafa, bailarina e pro-
fessora Mônica Tarragó, que acu-
mulou experiências ao redor do

mundo. Foi proponente e diretora
de projetos na Lei Rouanet e ProAc
ICMS, sendo responsável pelos tra-
balhos desenvolvidos pelo Ballet Pa-
raisópolis desde sua idealização, em
2012. O documentário é dirigido pelo
roteirista Raphael Scire e será medi-
ado por Juliana Tarumoto. No do-
mingo, também na Nova Pinacote-
ca, às 15 horas, o público poderá
assistir a uma apresentação do Quar-
teto de Cordas, formado por musi-
cistas de Piracicaba com experiênci-
as em orquestras e grupos de câmara.

SERVIÇO
Cine na Pina com o documen-
tário Passo a passo - a História
do Ballet Paraisópolis, sábado,
9, às 19 horas. Show do Quarte-
to de Cordas, às 15 horas, no
domingo, 10. Na Nova Pinaco-
teca Municipal Miguel Dutra, no
Armazém 14A do Engenho Cen-
tral, com acesso pela passare-
la Pênsil. Entrada gratuita.

CCCCCOPOMOPOMOPOMOPOMOPOM

Ciesp espera por redução da Selic
"Ao analisar as seguidas edi-

ções do Boletim Focus do Banco
Central, nota-se que as 'previsões'
dos analistas do mercado financei-
ro quanto às decisões do Copom
(Comitê de Política Monetária) so-
bre a Selic quase sempre se concreti-
zam. Assim, é preocupante obser-
var que a publicação desta semana,
às vésperas da penúltima reunião
do órgão em 2024, indique um novo
aumento da taxa básica de juros,
de 0,5 ponto percentual, elevando-
a para 11,25% ao ano", pondera
Rafael Cervone, presidente do Cen-
tro das Indústrias do Estado de São
Paulo (Ciesp) e primeiro vice-presi-
dente da Federação das Indústrias
do Estado de São Paulo (Fiesp).

"A pergunta que não quer ca-
lar: o pessoal da área das finanças
é que influencia as decisões adota-
das pelos membros do Copom ou a

posição destes diante do cenário
econômico é tão óbvia para quem
lida apenas com ganhos fiduciári-
os, que é fácil acertar o que será
decidido sobre a Selic?", questiona
Cervone, comparando: "É um dile-
ma análogo à clássica dúvida, que
mexe com a imaginação de todos
desde a infância, sobre se foi o ovo
ou a galinha que surgiu primeiro".

De todo modo, enfatiza o presi-
dente do Ciesp, "seria interessante
que as autoridades monetárias tam-
bém perguntassem aos empresários
da indústria, por exemplo, qual o
impacto de 0,5 ponto percentual da
Selic no custo de um financiamento
para investir em máquinas e equi-
pamentos ou manter o capital de
giro. Quantos empregos nos setores
produtivos deixam de ser gerados a
cada aumento da taxa, que, soma-
da aos spreads bancários, torna os

juros reais brasileiros um dos mais
elevados do mundo? E a retroali-
mentação da dívida pública, que
cresce na mesma proporção, agra-
vando o desequilíbrio fiscal, tão no-
civo à economia?".

Também é preciso considerar
que, excetuando a Argentina, qua-
se todas as nações da América La-
tina que utilizam a metodologia do
teto de gastos têm inflação maior
do que a do Brasil e uma taxa de
juros menor. "E há um detalhe im-
portante: cresceram bem mais do
que o nosso país", compara Cervo-
ne, relacionando a expansão do PIB
das economias regionais na déca-
da 2012/2022. No Paraguai, avan-
ço foi de 36,7%. Seguem-se: Colôm-
bia (34,7%); Peru (31,5%); Chile
(23,3%); e Uruguai (15%). "Com
pífios 2,2%, estamos à frente ape-
nas da Argentina (1,8%), há muito

mergulhada em sucessivas crises".
Lembrando que os juros eleva-

dos, muito acima do praticado na
maioria dos países, têm sido um dos
itens mais onerosos do "Custo Bra-
sil" e um dos fatores que mais afe-
tam a competitividade das empre-
sas nacionais, o presidente do Ciesp
espera que "o Copom, ao término de
sua reunião nesta quarta-feira, 6,
(ontem) contrarie as 'previsões' do
mercado financeiro e surpreenda
com uma bem-vinda redução da
Selic". Concluindo, Rafael Cervone
ressalva ser necessário um mínimo
de sinergia entre as políticas mone-
tária e fiscal para que o Brasil cresça
de modo sustentado e sem gerar
inflação". Para o empresário, isso
não é o que esperam apenas as enti-
dades empresariais da indústria,
mas todos os setores produtivos e a
sociedade brasileira.

CCCCCAMPINASAMPINASAMPINASAMPINASAMPINAS

Encontro explora
espiritualidade e medicina

A Dimensão Espiritual da
Medicina: Caminhos para o
Bem-Estar Integral é o tema do
evento organizado pela AME
Campinas e pela AME São Pau-
lo que acontece no próximo sá-
bado, 9, na EsPCEx, em Campi-
nas. É a primeira vez que um
evento dessa natureza ocorre na
cidade, abordando diretamen-
te a espiritualidade na prática
médica, e faz parte de uma série
de encontros que acontecerão
até o Mednesp, o congresso da
Associação Médico-Espírita do
Brasil (AME-Brasil), que acon-
tecerá de 19 a 21 de junho de
2025, em São Paulo. Com o ob-
jetivo de ampliar o debate

sobre a influência da espiri-
tualidade na saúde física e
mental, o evento reunirá pro-
fissionais da Saúde e interes-
sados em uma visão integral
do bem-estar, com base em
estudos e discussão de casos
reais atendidos pelo Institu-
to de Saúde da AME São Paulo
e exposições que destacarão as
interações entre corpo e alma.

A expectativa é de que apro-
ximadamente 500 pessoas par-
ticipem do evento, que promete
ser um ponto de encontro enri-
quecedor para todos que bus-
cam integrar a espiritualidade
em suas práticas de saúde e no
cuidado com os pacientes.
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Prevenção ao câncer de boca
Em 2016, foi sancionada a Lei nº 13.230/

2015, que institui a Semana Nacional de Pre-
venção do Câncer Bucal. Realizada em no-
vembro, a campanha visa alertar a população
sobre a importância da prevenção e do diag-
nóstico precoce dessa doença, que afeta mi-
lhares de brasileiros anualmente, segundo
dados do Instituto Nacional de Câncer (INCA).

O câncer bucal, que pode se desenvolver
em áreas como língua, gengiva, céu da boca
e garganta, costuma ser silencioso no início,
com sinais sutis que muitas vezes passam
despercebidos.

O diretor do Departamento de Patologia Oral
do Conselho Científico da Associação Paulista
de Cirurgiões-Dentistas (APCD), Fabio Luiz Co-
racin, explica que o câncer de boca ocorre com
maior frequência em homens e em pessoas no
grupo de alto risco, incluindo aqueles que fa-
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Escola rural recebe ações dos projetos
"Leitura no Campo" e "CTC na Escola"

CCCCCOLÉGIOOLÉGIOOLÉGIOOLÉGIOOLÉGIO

PoliBrasil realiza orkshop
sobre inteligência
artificial e educação

Com o propósito de valorizar
a educação enquanto base para
um futuro melhor, serão entre-
gues na manhã do dia 6 de no-
vembro para a Escola Estadual
Augusto Melega, localizada em Pi-
racicaba, no interior de São Paulo,
os projetos Leitura no Campo e
CTC na Escola. Isso significa que,
além de uma nova sala de leitura
completa, a escola rural vai ganhar
novo laboratório de ciências,
doação de computadores, ações
de voluntariado, entres outras
melhorias de infraestrutura,

As ações do Leitura no Campo
são uma realização da Rede Edu-
care com patrocínio do CTC via Lei
de Incentivo à Cultura do Ministé-
rio da Cultura e Governo Federal
União e Reconstrução. O projeto
oferece ao público infantojuvenil,
uma nova biblioteca com acervo de
1.200 novos livros, entre roman-
ces, mangás e contos, disponibili-
zados num lindo espaço revitaliza-
do com ambientação lúdica e
mobiliários como estantes, pu-

ffs e tatames para acolhimento
dos 192 estudantes do Ensino
Fundamental II e Médio.

Já as ações do CTC na Escola
irão enriquecer a experiência da
comunidade escolar com a monta-
gem de uma horta, pintura da qua-
dra e do muro, novos equipamen-
tos de cozinha, bancos e mesas de
concreto, lousa móvel, cadeiras e
mesas para professores e sala da
direção e coordenação.

Um dia muito esperado - Das
8h às 12h, os voluntários envolve-
rão os estudantes em diferentes
atividades para comemorar a inau-
guração dos novos espaços. Have-
rá pintura no muro da quadra
durante oficina de grafite minis-
trada pelo grafiteiro Subtu; pintu-
ra no muro da entrada do espaço
de convivência; montagem de hor-
tas suspensas e o plantio de mu-
das; montagem da sala de lei-
tura; jogos esportivos e de recrea-
ção na quadra requalificada; im-
plementação dos 5'S; roda de
conversa sobre empreendedo-

rismo, futuro, trabalho e aspira-
ções; e roda interativa de leitura.

"Somos uma escola rural si-
tuada a aproximadamente 12
km do centro da cidade, que
atende alunos do entorno urba-
no, que utilizam o transporte
escolar devido a dificuldades de
acessibilidade e a estrada não
pavimentada. Desde o início do
Programa de Ensino Integral de
9 horas em 2022, almejamos
melhorias estruturais e aquisi-
ções de materiais pedagógicos
que tornem o ambiente escolar
estimulante e criativo, onde os
alunos possam explorar seus
interesses e habilidades. A par-
ceria trouxe muitas expectativas
para a realização destes objeti-
vos, imagino que no dia em que
as ações serão concretizadas
pelo voluntariado iremos refor-
çar os valores de cidadania es-
tudados em sala de aula", co-
menta Marly Marsulo, Coorde-
nadora de Gestão Pedagógica
da EE Augusto Melega.

Para a Diretora da escola e
Professora de Língua Portuguesa
Priscila Ramos, a parceria é a reali-
zação de um sonho. "Foi numa tar-
de encantadora que surgiram os
mensageiros de esperança, chega-
ram com a observação aguçada,
sorriso nos lábios, olhos e ouvidos
atentos a todas as apresentações
da escola. Foi entre perguntas como
'o que vocês precisam?' que percebi
que algo diferente estava aconte-
cendo. A emoção tomou conta, con-
fesso que saí flutuando. Depois da
visita, enriquecidos com parceiros
agregados, cada encontro, cada
proposta só enriquecia nossa par-
ceria. Cada detalhe foi sendo cui-
dado e a realidade foi tomando for-
ma", comemora. "O grande obje-
tivo do nosso projeto é dar aces-
so ao livro e à leitura em comu-
nidades no interior do Brasil. O
desafio, no entanto, vai além de
implantar bibliotecas. Precisamos
democratizar a leitura e o ato de
ler", destaca Kátia Rocha, CEO e
fundadora da Rede Educare.

Novo espaço de leitura,  melhorias de infraestrutura e atividades de voluntariado são ações em conjunto dos projetos
realizados pela Rede Educare com patrocínio do CTC

Divulgação/ Rede Educare

O Colégio PoliBrasil, em par-
ceria  com  a Engenhoteca,  realiza-
rá  um  dos  debates  mais impor-
tantes e atuais para o setor educa-
cional, o workshop Inteligência Ar-
tificial e Educação para o Século
XXI: Oportunidades e  Desafios na
Formação de  Cidadãos  Digitais.
O evento acontece no Colégio Poli-
Brasil, dia 23 de novembro, às 9h30.

Durante o workshop, pais,
educadores e demais interessados
poderão explorar o  papel transfor-
mador  da  Inteligência  Artificial
(IA)  na  educação.  Especialistas
discutirão as oportunidades que
essa tecnologia proporciona para o
aprendizado e o desenvolvimento
das novas gerações, além dos de-
safios éticos e sociais que ela
apresenta. O evento é um espa-
ço valioso para refletir  sobre
como  preparar os  jovens  para
um uso consciente  e ético des-
sas ferramentas, alinhado com as
exigências do século XXI.

O  palestrante  convidado,
Julio  Cesar  Pereira,  Bacharel  em
Ciência  e  Tecnologia  e Engenhei-
ro  em  Instrumentação,  Automa-
ção  e  Robótica  pela  UFABC,  abor-
dará  temas essenciais, como a per-
sonalização do ensino por meio da
IA e as implicações éticas do uso de
dados estudantis. Ele destacará
também a importância de equili-

brar o uso da tecnologia com habi-
lidades interpessoais e de pensa-
mento crítico, essenciais para o de-
senvolvimento integral dos alunos.
"A tecnologia está cada vez mais
presente nas nossas vidas, e prepa-
rar os jovens para o mundo  digital
é  fundamental.  No  entanto  é
igualmente  necessário  ensiná-los
a  manter  o pensamento  crítico  e
a  importância  das  interações
humanas.  A  IA  oferece  inúmeras
possibilidades,  mas  precisamos
garantir  que  ela  enriqueça  a  ex-
periência  educacional  sem substi-
tuir o que é fundamentalmente
humano", afirma Julio Cesar.

O  evento   representa  uma
oportunidade para  pais  e  edu-
cadores  se atualizarem  sobre
o  impacto  da  IA  no  ensino  e
compreenderem  como  integrá-
la  de  forma equilibrada e sau-
dável no ambiente escolar, ajudan-
do a formar alunos prontos para
enfrentar os desafios do futuro.

SERVIÇO
workshop Inteligência Artifici-
al e Educação para o Século
XXI, dia 23 de novembro, ás
9h30, no Colégio PoliBrasil
(Rua Moraes Barros, 422).
Inscrições: https://forms.gle/
nR5TBJmDYuETA7319 ou
pelo telefone (19) 3417-5200.
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Colégio Cotip abre o seu
campus para visitação

O Colégio Cotip, uma das uni-
dades educacionais da Fundação
Municipal de Ensino de Piracicaba
(Fumep), está realizando o "Cotip
de Portas Abertas", iniciativa que
abre o seu campus, localizado na
Av. Monsenhor Martinho Salgot
nº 560, para visitação durante o
período de matrículas.

Os interessados em conhe-
cer a estrutura educacional e as
opções oferecidas nas áreas do
Ensino Médio e Cursos Técnicos
podem agendar a sua visita pelo
telefone (19) 3412-1130, e-mail
coordenacao.cotip@fumep.edu.br
ou mesmo pelo link cotip.com.br/
agendamento-visita

O diretor acadêmico do Cotip,
professor Marcos Bertanha, lem-
brou que este é o momento ideal
para que os pais de alunos conhe-
çam a estrutura moderna que a es-
cola possui dedicada ao aprendi-

zado, além de esclarecer dúvidas
sobre o sistema de ensino adotado
e grade curricular.

"Vale lembrar que os alunos
do Cotip têm acesso aos mesmos
laboratórios de última geração que
são utilizados pelos cursos de gra-
duação e pós-graduação da Escola
de Engenharia de Piracicaba (EEP).
Este é um dos nossos principais
diferenciais na formação dos ado-
lescentes", frisou Bertanha.

Além do Ensino Médio, o Co-
légio Cotip oferece cursos Técnico
em Edificações, Eletroeletrônica,
Finanças, Informática, Logística,
Mecânica, Mecatrônica e Qualida-
de. O Cotip já formou mais de 14
mil alunos desde a sua fundação e
dispõe de um corpo docente que,
além da excelente formação acadê-
mica, tem a vivência profissional que
aproxima os alunos da realidade prá-
tica do mercado de trabalho.

Bertanha lembrou que os alunos do Cotip usam os mesmos
laboratórios de graduação e pós-graduação da EEP

Divulgação
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Prefeitura remarca licitação para construção da escola
A Prefeitura de Piracicaba

remarcou a licitação para a exe-
cução da construção da escola
de ensino infantil e fundamen-
tal no Bairro Santana para 16
de dezembro. A licitação, inici-
almente prevista para ocorrer
em 1º de novembro, foi adia-
da devido à impugnação in-
terposta pela empresa Obra-
cri Ltda, que foi julgada im-
procedente conforme Parecer
da Procuradoria Geral.

Conforme o edital de Con-
corrência Eletrônica nº 38/
2024, as propostas serão aber-
tas às 13h30 da nova data, com
início da fase de lances previsto
para as 14 horas do mesmo dia.
O edital completo está disponí-
vel  no site  https://
bnccompras.com ou na área
Editais, no portal da Prefeitura
(https://piracicaba.sp.gov.br).
A escola vai atender uma de-
manda da Secretaria Municipal

de Educação e será construída
na rua São João Batista. A uni-
dade terá capacidade para aten-
der 498 alunos em período in-
tegral, sendo 186 crianças na
educação infantil e 312 no ensi-
no fundamental.

O projeto inclui 10 salas de
aula para o ensino fundamen-
tal, cinco salas para a educação
infantil, salas multiuso, de ati-
vidades e de leitura, laborató-
rio de informática, salas para
a secretaria, diretoria, coor-
denação e para os professo-
res, playground, quadra po-
liesportiva coberta com ves-
tiários, almoxarifado, banhei-
ros, copa entre outros. Toda a
estrutura será acessível para
pessoas com deficiência (PCDs).
O valor estimado para a obra é
de R$ 17.699.120,78.

Atualmente, a escola do Bair-
ro Santana conta com apenas duas
salas, e atende 157 alunos.

ASSINE E
ANUNCIE:

2105-8555

A imagem ilustra o projeto da escola municipal do Bairro Santana

zem uso diário de cigarro e/ou bebida alcoóli-
ca. "Embora as mulheres que utilizam esses
mesmos fatores de risco também possam de-
senvolver a doença, o número de casos é
menor," observa Fabio, reforçando a impor-
tância de uma atenção especial a esses pa-
cientes durante as consultas de rotina.

Segundo a especialista em estomatolo-
gia e diagnóstico bucal, Mônica Andrade Lo-
tufo, o carcinoma epidermóide representa
aproximadamente 90% das neoplasias ma-
lignas da cavidade oral. Além disso, alguns
estudos mostram que infecções por alguns
tipos de HPV, especialmente em pessoas
mais jovens, estão relacionadas a um aumen-
to no risco de câncer na orofaringe. No caso
do câncer de lábio, a exposição à radiação
solar, sobretudo aos raios UV-B, é um fator
causal significativo.
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FALECIMENTOS
SRA. LUZIA FOGAÇA RODRI-

GUES faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 96 anos, filha
dos finados Sr. Jeronimo Foga-
ça da Rosa e da Sra. Paulina
Henrique dos Santos, era viúva
do Sr.  Benedito Rodrigues; dei-
xa os filhos; João Jose Rodri-
gues, casado com a Sra. Sonia
Aparecida Vitti Rodrigues; Luzia
Rodrigues Bassi, casada com
o Sr. Antonio Irineu Bassi e Elia-
na Aparecida Rodrigues do Car-
mo, casada com o Sr. Antonio
Benedito do Carmo. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo sa-
ído o féretro às 16h30 do Ve-
lório da Saudade de Piracica-
ba - SP, sala “04”, para o Ce-

mitério da Saudade da cida-
de de São Pedro – SP. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. DIAMANTINO PRALIO-
LA faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 82 anos, filho dos
finados Sr. Arthur Praliola e da
Sra. Maria Praliola, era casado
com a Sra. Neuza Helena Du-
catti Praliola, deixa os filhos: Alex
Roberto Praliola; Gisleine Apa-
recida Praliola; Anali Cristina
Praliola e João Paulo Roberto
Praliola. Deixa genros, noras,
netos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo sa-
ído o féretro às 16h30 da sala

FALECIMENTOS
SRA. ELINE OLANDIM FOGAÇA
faleceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 96 anos de idade
e era viúva do Sr. Antonio Foga-
ça da Rosa. Era filha do Sr. José
Olandim e da Sra. Eliza Soares,
falecidos. Deixou as filhas: An-
tonia Fogaça da Silva; Celina
Fogaça da Rosa Lira; Clarice
Aparecida Fogaça; Cacilda de
Fatima Fogaça da Rosa; Luiza
Fogaça da Rosa Silva; Eunice
Fogaça da Rosa Souza. Deixa
ainda 13 netos, 17 bisnetos, 03
tataranetos, demais parentes e
amigos. O  seu sepultamento
deu-se ontem as 16:00 horas,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório do Parque da Ressurrei-
ção - Sala C, seguindo para o
Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. ODAIR LOURENÇO DA
CONCEIÇÃO faleceu anteon-
tem na cidade de Piracicaba,
aos 63 anos de idade e era
casado com a Sra. Berenice
Aparecida Guerra. Era filho
do Sr. João Lourenço da Con-
ceição e da Sra. Iracema de Al-
meida Conceição, falecidos.
Deixa demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 10:30 horas, sain-
do a urna mortuária do Velório
Municipal de Vila Rezende -
Sala 02, seguindo para o Ce-
mitério de Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os

EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO DE 20 DIAS.PROCESSO Nº 1016094-16.2020.8.26.0451.O(A) MM. Juiz(a)
de Direito da 3ª Vara Cível, do Foro de Piracicaba, Estado de São Paulo, Dr(a).Lourenço Carmelo Tôrres,
na forma da Lei, etc. FAZ SABER a RODRIGUES E RODRIGUES SERVIÇOS DE
INSTALACAO,REPARACAO E MANUTENCAO DE IMOVEIS, CNPJ 18.87 2.380/0001-10,e COPER-
VIPTERCEIRIZAÇÃO EIRELLI-EPP,CNPJ 11.365.648/0001-88, que lhes foi proposta uma ação de Pro-
cedimento Comum Cível por parte de Condominio Residencial Colina Verde, alegando em síntese: Que o
Requerente e as empresas requeridas firmaram contrato de prestação de serviços para fornecimento de
mão de obra de portaria 24 horas, zeladoria e limpeza e conservação a ser desempenhado no Condominio
Residencial Colina Verde, situado na Cidade de Pi-racicaba, comprazo de vigência de 12 meses, iniciando-
se pela primeira requerida, em 01 de janeiro de 2017 e, sendo sucedida nas mesmas condições, pela
segunda requerida em 28 de junho de 2019. O Requerente foi demandado em ação judicial trabalhista, pelos
empregados das requeridas, em razão do inadimplemento de obrigações trabalhistas que deveriam ter sido
pagas pelas empresas contratadas. Ante a iminência de amargar enormes prejuízos em razão da sentença
proferida pelo Juízo Trabalhista, em que pese a subsidiariedade da condenação do ora requerente, e já
havendo ciência do inadim-plemento pelas requeridas de demanda trabalhistas, o Condomínio tomou ini-
ciativa para realização de acordos para quitação destas ações trabalhistas, qual foi homologado judicial-
mente, com valores a serem pagos aos autores das ações trabalhistas. Requer a condenação dos Reque-
ridos ao ressarcimento dos danos materiais causados, bem como que sejam condenados aos danos ma-
teriais referentes às obrigações trabalhistas da ação 0011737-38.2019.5.15.0051 e ainda condenados ao
pagamento de custas processuais e honorários advocatícios, atribuindo à causa o valor de R$ 83.500,00.
Encontrando-se os réus em lugar incerto e não sabido, foi determinada a sua CITAÇÃO, por EDITAL, para
os atos e termos da ação proposta e para que, no prazo de 15 dias, que fluirá após o decurso do prazo do
presente edital, apresentem resposta. Não sendo contestada a ação, os réus serão considerados reveis,
caso em que será nomeado curador especial. Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado na
forma da lei. NADAMAIS. Dado e passado nesta cidade de Piracicaba, aos 09 de agosto de 2024.

Clube Coronel Barbosa
Edital de Convocação

Assembleia Geral Extraordinária
A Presidente do Conselho Deliberativo do Clube Coronel Barbosa, inscrita
no CNPJ sob nº. 54.387.766/0001-08, convoca todos os associados qui-
tes e de pleno gozo de seus direitos sociais, para participarem da AGE a
ser realizada no dia 18/11/2024 às 08h30 em 1ª convocação (maioria
absoluta), ou meia hora após em 2ª convocação com pelo menos 1/3 (um
terço) dos convocados, iniciando as 9hs e com termino as 15hs, à Rua
São José, 799, Centro, CEP 13.400-330, Piracicaba/SP, para deliberarem
sobre a seguinte Ordem do Dia:
a) Eleição do conselho deliberativo, conselho fiscal e nova diretoria exe-
cutiva para o triênio 2024 a 2027. A eleição poderá ser feita por aclama-
ção as 10hs se tiver somente uma chapa. As inscrições de chapa deve-
rão ser feitas nos dias 08,11 e 12 de novembro e entregues e protocola-
das na secretaria do clube Coronel Barbosa rua São Jose n.799 centro.
das 9hs as 15hs.

Piracicaba/SP, 07 de novembro de 2.024

Luciene Valéria Fogaça de Aguiar
Presidente do Conselho Deliberativo

Obs: Edital afixado na Sede Social

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba oferece por contribuição ou
permuta. Av.: Renato Wagner,
770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDO DUAS CASAS. FONE: (19)
3422-9874.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50 ms
da praia, vende tratar 19 9 9655 2367.
------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
VENDO terreno 10x25 Jd.Holiday
R$145.000,00. (19)99774-6312
------------------------------------------
VENDO terreno 10x30 Centro
R$140.000,00. (11)98657-6157
------------------------------------------
VENDO Casa 2dorms. sendo 1 suí-
te R$400.000,00. (19)99774-6312
------------------------------------------
VENDO casa 3dorms reformada no
Centro R$400.000,00 (11)98657-6157
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currí-
culo na Rua General Camara 488,
Jd Califórnia.
------------------------------------------
PRECISA-SE DE CASEIRO PARA
MORAR NO LOCAL enviar currí-
culo para 19 99115-4467 ou traba-
lhe conosco@torresturismo.com.br
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA
2018 ,  f l ex ,  GL I  Upper  -  R$
89.900,00. Falar com Luciana 19
99310-3915.
------------------------------------------

VENDO
Sítio 51.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.
ok. R$ 620.000. Luiz

(11) 99998-8701

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel, me-
dindo 7.50 x 25 total
187 metros........   PRE-
ÇO $190 MIL. Aceito
carro até $50 mil. Tra-
tar  DIRETO PROPRI-
ETÁRIO 974109813.

VENDE OU TRO-
CA - Peugeot 208
Active 2022 prata
6 marcha automá-
tico com 27.000
km único dono na
garantia tratar cel
(19) 9.9781-3300.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA
GERAL EXTRAORDINÁRIA

Pelo presente Edital a COOPERATIVA DE TRABALHO DOS COLETORES
DE RECICLAGEM ECOVIDA DE PIRACAIABA, com sede à Rua Milton
Teixeira de Sá, 250, Bairro Santa Rosa, CEP 13.414-216, no município de
Piracicaba, inscrita no CNPJ/MF sob nº 51.554.825/0001-99, protocolo
na JUCESP nº 3540019744-7 de  25/07/2023, nos Termos dos artigos,
CONVOCA todos os cooperados com direitos a voto, para participarem
para participarem da ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA (A.G.E), a
ser realizada no próximo dia 18 de Novembro de 2.024, na sede da
ECOVIDA acima citada, em primeira chamada às 19 horas, com a pre-
sença de 2/3 dos Cooperados Discutirem, Deliberadamente e Votarem
sobre a seguinte Ordem do Dia: A) Abertura; B) Leitura, Discussão e
Revisão do Estatuto; C) Aprovação do Estatuto; D) Inscrição para elei-
ção do Conselho de Administração e Fiscal; E) Eleição do Conselho
Administração; F) Eleição do Conselho Fiscal; G) Posse dos membros de
Administração e Fiscal H) Planejamento da Gestão (2.024/2.028); I) As-
suntos Diversos; J) Encerramento.

Piracicaba, 05 de Novembro de 2.024.
DORALICE FERREIRA DA SILVA CRISPIM

 Presidente do Conselho de Administração

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO
Em razão de alteração no Termo de Referência, comunicamos a republicação da licita-
ção do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 58/2024, Processo: 777/2024, que tem
por objeto a aquisição de MATERIAIS DE PINTURA As propostas serão acolhidas com
início no dia 08/11/2024, às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 22/11/2024. O início
da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 22/11/2024  Deve ser
observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica
por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O
edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações,
sito a Rua Valentim Amaral, 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223
ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br
. São Pedro, 06 de novembro de 2024. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

EDITAL DE LEILÃO – Romualdo Pan-
dolfo, leiloeiro oficial Jucesp 1201, torna
público que realizará leilão online no
site: www.totalleiloes.com.br Piraci-
caba/SP, de diversos bens do dia 11
a 30 de Novembro de 2024, exceto
aos domingos e feriados.

“A” do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição, para a re-
ferida necrópole. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar da Abil Grupo Uni-
das Funerais.

SRA. RITA DE CASSIA
BOUÇAS SCHIAVUZZO fale-
ceu ontem, nesta cidade, con-
tava 76 anos, filha dos fina-
dos Sr. Cirilo Bouças e da Sra.
Olga Mateer Bouças, era viúva
do Sr. Edemir Antonio Schiavu-
zzo, deixa familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o fére-
tro às 16h00 do Velório da
Saudade, sala “07”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enluta-

dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

JOSIENE MOURA DA SILVA
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 42 anos, filha do Sr.
Jailson Jose da Silva, falecido e
da Sra. Luciene Maria Moura da
Silva, era casada com Adilma
Pedro Barbosa. Deixa irmãos,
cunhados, sobrinhos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pul tamento será real izado
amanhã, saindo o féretro às
10h00 do Velório Baptista da
cidade de Recife/PE para o
Cemitério Santo Amaro da ci-
dade de Recife/PE. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOMBUCA

EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 05/2024
SELEÇÃO DE PROJETOS PARA FIRMAR TERMO DE

EXECUÇÃO CULTURAL COM RECURSOS DA PNAB (LEI
Nº 14.399/2022)

RESULTADO DE SELEÇÃO DE PROJETOS CULTURAIS
VAGAS REMANESCENTES

Categoria: MÚSICA
Proponente: Lucíbia Plunes Blota: CNPJ: 20.257.771/0001- 76

Categoria: MÚSICA
Proponente: Fernando Donizete Berro – CNPJ: 49.599.224/0001-50

PILON PARTICIPAÇÕES E EMPREENDIMENTOS S.A.
NIRE 35.3.0036498.8 – CNPJ nº. 03.504.056/0001-71

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
REALIZADA EM 2 DE SETEMBRO DE 2024

(Elaborada sob a forma de sumário)
DATA E HORÁRIO: Às nove horas (09h:00m), do dia 2 (dois), do mês de
setembro (9), do ano de dois mil e vinte e quatro (2024); LOCAL: Na
sede social da companhia, na Fazenda Santa Maria, Est. Mun. Octávio
Pilon, Km 3,5, bairro São Francisco, Cerquilho/SP, CEP 18527-450;
COMPARECIMENTO: A totalidade dos acionistas, conforme assinaturas
no livro de Presença de Acionistas, sendo o acionista STÉFANO PILON
COELHO DE OLIVEIRA representado por sua procuradora Janaina Pilon
Coelho de Oliveira Irie, também acionista da Sociedade, conforme
procuração que fica arquivada na sede da Sociedade, e os
Administradores da sociedade. CONVOCAÇÃO: Dispensada a
publicação de editais, conforme o disposto no § 4°, do artigo 124, da Lei
n° 6.404/76; MESA: Senhor José Pilon, Presidente da Mesa, e senhor
Valmir Pilon, Secretário da Mesa; ORDEM DO DIA: eleição dos membros
da Diretoria; DELIBERAÇÕES: Foi deliberada e decidida, por unanimidade
e sem qualquer reserva, com a abstenção dos legalmente impedidos, a
reeleição dos membros da Diretoria, para um mandato de 3 (três) anos,
que vencerá em 2/9/2027, a saber: JOSÉ PILON, brasileiro, viúvo,
empresário, titular do RG nº 2.907.398-4 SSP/SP e do CPF nº
017.812.198-34, domiciliado e residente na Fazenda Santa Maria, no
Bairro São Francisco, em Cerquilho/SP, CEP 18527-450, para o cargo de
Diretor Presidente; VALMIR PILON, brasileiro, casado sob o regime
de comunhão parcial de bens, empresário, titular do RG nº 6.832.300-1
SSP/SP e do CPF nº 049.633.318-61, domiciliado e residente na Alameda
das Grevilhas, nº 48, Residencial Flamboyant, em Cerquilho/SP, CEP
18523-468, para o Cargo de Diretor Superintendente; OTÁVIO PILON
FILHO, brasileiro, empresário e engenheiro mecânico, CREA nº 64.080/
D, titular do RG nº 5.722.011 SSP/SP e do CPF nº 002.988.668-62, casado
sob o regime de separação total de bens, domiciliado e residente na
Fazenda Santa Maria, no Bairro São Francisco, em Cerquilho/SP, CEP
18527-450, para o cargo de Diretor Administrativo; MÁRIO NIRCEU
PILON, brasileiro, casado sob o regime de comunhão universal de bens,
empresário e engenheiro agrônomo, CREA nº 118072/D, titular do RG nº
5.091.402 SSP/SP e do CPF nº 835.132.998-34, domiciliado e residente
na Fazenda Santa Maria, no Bairro São Francisco, em Cerquilho/SP, CEP
18527-450, para o cargo de Diretor Adjunto; e RAFAEL BARROS
PILON, brasileiro, divorciado, empresário, titular do RG nº 27.641.307-6
SSP/SP e cadastrado no CPF nº 260.381.948-86, com domicílio
profissional na Avenida Primeiro de Maio, nº. 1.341, no bairro Estiva, em
Cerquilho, no Estado de São Paulo, CEP 18528-342, para o cargo de
Diretor Financeiro. Os Diretores ora reeleitos serão investidos em
seus cargos mediante assinatura do Termo de Posse no livro próprio,
independentemente de depósito ou caução, e declararam não estar
incursos em nenhum dos crimes que os impeçam de exercer a atividade
mercantil e empresarial, bem como, que não estão impedidos de exercer
a administração da Sociedade, por lei especial, ou em virtude de
condenação criminal (ou por se encontrar sob os efeitos dela), a pena
que vede, ainda que temporariamente, o acesso a cargos públicos; ou
por crime falimentar, de prevaricação, peita ou suborno, concussão,
peculato, ou contra a economia popular, contra o sistema financeiro
nacional, contra normas de defesa de concorrência, contra as relações
de consumo, fé pública, ou a propriedade. ENCERRAMENTO: Nada
mais havendo a tratar, foram suspensos os trabalhos, pelo tempo
necessário à lavratura da presente ata que, depois de reaberta a sessão,
foi lida, unanimemente aprovada e assinada pelos presentes. Cerquilho,
SP, 2 de setembro de 2024.
(A presente é cópia fiel da original, lavrada em livro próprio.)
José Pilon- Presidente da Mesa. Valmir Pilon - Secretário da Mesa.
ACIONISTAS: V.R.P. Administração e Agropecuária S.A., Nelma Teresinha
Ferreira Pilon. GLPILON Participações S.A., Otávio Pilon Filho, S. Pilon
Participações S.A., Paulo Roberto Pilon, NIRCEU PILON PARTICIPAÇÕES
S.A., Mário Nirceu Pilon. VIEIRA DA CRUZ E PILON PARTICIPAÇÕES S/A,
Norberto Vieira da Cruz Filho. LEOMAR- EMPREENDIMENTOS E
PARTICIPAÇÕES LTDA., Maria de Lourdes Beneton Pilon. CRPILON
PARTICIPAÇÕES S.A., Carlos Renato Gayotto Pilon. O.P.F. PARTICIPAÇÕES
S/A, Otávio Pilon Filho. MLGPILON PARTICIPAÇÕES S.A, Maria Lígia Gayotto
Pilon. ALCM PARTICIPAÇÕES S/A, Ana Lúcia Corradi Mazzer. LVP
PARTICIPAÇÕES S.A. Vanessa Maria Pilon Justo, Luis Gustavo Pilon.
PCPILON PARTICIAÇÕES S/A. Ana Lúcia Corradi Mazzer, Ana Paula
Mazzer Pilon Boaretto. J. HELENA PARTICIPAÇÕES S.A. José Pilon, José
Roberto Pilon. MB INTERNATIONAL PARTICIPAÇÕES LTDA., Maria de
Fátima Grando Luca. VALDELU PARTICIPAÇÕES S.A., Valentim Arrraval.
PILON SOUZA ALVES PARTICIPAÇÕES S/A., Paulo de Souza Alves Filho.
CLAUDIA REGINA GAYOTTO PILON, VALMIR PILON, MARIA REGINA
PILON, JANAINA PILON COELHO DE OLIVEIRA IRIE, MARIA ÂNGELA PILON
COELHO DE OLIVEIRA, STEFANO PILON COELHO DE OLVEIRA., p.p.
Janaína Pilon Coelho de Oliveira Irie. DIRETORES DA SOCIEDADE:
RAFAEL BARROS PILON, JOSÉ PILON, WALMIR PILON, OTÁVIO PILON
FILHO E MARIO NIRCEU PILON.

sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. MIRTES TEREZA GAM-
BARO FURLAN faleceu ontem
na cidade de Piracicaba, aos
83 anos de idade e era viúva
do Sr. Rubens da Silva Fur-
lan. Era filha do Sr. Celestino
Gambaro e da Sra. Maria de
Oliveira, falecidos. Deixa os
f i lhos :  Don ize te ,  Serg io ,
Eduardo, Mirian, Adalton, Al-
fredo, Eloy, Lais, Rodolfo (fa-
lecido), Nadjanara (falecida).
Deixa genros, noras, netos e
bisnetos.  O velório ocorreu
ontem no Memorial Metropo-
litano de Piracicaba - Sala
Esmera lda das 13:30 as
18:00 horas, onde também
houve a Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no Salão
Nobre. À famíl ia e amigos
enlutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ ROBERTO ORIANI
RIZZO faleceu ontem na cida-
de de P i rac icaba,  aos  76
anos de idade e era casado
com a Sra. Eloiza Antonieta
Del Nery Rizzo. Era filho do
Sr. Milton Ferraz Rizzo e da
Sra. Maria Oriani Rizzo, fale-
cidos. Deixa os filhos: Felipe
Del Nery Rizzo casado com
Pamela Stival Lourenço Del
Nery e Paula Del Nery Rizzo
Rossi casada com Mateus
Francisco Rossi. Deixa 5 netos,
demais parentes e amigos. O

seu sepultamento dar-se-á
hoje as 15:30 horas, saindo a
urna mortuária do Velório Par-
que da Ressurreição - Sala A,
seguindo para o Cemitério Par-
que da Ressurreição. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

MENINO - ISAQUE MATTEO , fa-
leceu anteontem na cidade de
Piracicaba, era fi lho do Sr.
Eduardo Souza da Silva e da
Sra. Thailloraine Sena Ferreira
da Silva. O seu sepultamento
deu-se ontem as 16:30 horas,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório do Cemitério de Vila Re-
zende - Sala 02, seguindo para
o Cemitério Municipal de Vila
Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. SUELY APPARECIDA DE
MATTOS SETTEN faleceu ontem
na cidade de Piracicaba, aos 79
anos de idade e era viúva do Sr.
Jair Antonio Setten. Era filha do
Sr. Olyntho Ribeiro de Mattos e
da Sra. Helena Previatti de Mat-
tos, falecidos. Deixa os filhos:
Luciana de Mattos Setten, Fa-
bricio de Mattos Setten casado
com Patricia Montouto, Alexan-
dre de Mattos Setten casado
com Adriana Bueno Setten.
Deixa 02 netas, demais paren-
tes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem as 14:00
horas, saindo a urna mortuária
do Velório Parque da Ressur-
reição - Sala Standard, seguin-
do para o Cemitério Parque da
Ressurre ição.  À famí l ia  e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
ESTADO DE SÃO PAULO

AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicado - Pregão Eletrônico nº. 001/2024 - Processo nº. 4195/2024 -
OBJETO: Aquisição de Leites e Suprimentos Alimentares "Mandado Judicial",
para atender a Secretaria Municipal de Saúde, para o exercício de 2024/2025 -
IMPORTANTE: INÍCIO DO ENVIO DAS PROPOSTAS: 07/11/2024; FIM DO ENVIO
DAS PROPOSTAS ATÉ: 21/11/2024 ÀS 07h00min; ABERTURA DAS PROPOS-
TAS: 21/11/2024 ÀS 08:30min; INÍCIO DA DISPUTA: 21/11/2024 ÀS 09h00min -
FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS: email: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br - fone:
19-3493-9490 - O Edital completo poderá ser obtido pelos interessados no site
da Prefeitura - www.riodaspedras.sp.gov.br ou si te Compras.Gov - https:/ /
www.gov.br/compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas as referencias
de tempo será observado o horário de Brasília (DF) - Prefeitura Municipal de Rio
das Pedras, 06 de novembro de 2024 - Marcos Buzetto - Prefeito Municipal.

Comunicado - Pregão Eletrônico nº. 002/2024 - Processo nº. 3448/2024 - OBJETO:
Aquisição de 07 (sete) equipamentos de Ar Condicionado e 01 (um) Veículos Zero Km,
para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Educação - Creche e Pré-
Escola "Padre Geraldo Moreira Cesar", para o exercício de 2024 - IMPORTANTE: INÍ-
CIO DO ENVIO DAS PROPOSTAS: 07/11/2024; FIM DO ENVIO DAS PROPOSTAS
ATÉ: 21/11/2024 ÀS 13h00min; ABERTURA DAS PROPOSTAS: 21/11/2024 ÀS 13:30min;
INÍCIO DA DISPUTA: 21/11/2024 ÀS 14h00min - FORMALIZAÇÃO DE CONSUL-
TAS: email: l icitacao@riodaspedras.sp.gov.br - fone: 19-3493-9490 - O Edital
comple to  poderá  ser  ob t ido  pe los  in te ressados  no  s i te  da  Pre fe i tu ra  -
www.riodaspedras.sp.gov.br ou site Compras.Gov - https://www.gov.br/compras/
pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas as referencias de tempo será ob-
servado o horário de Brasíl ia (DF) - Prefeitura Municipal de Rio das Pedras, 06
de novembro de 2024 - Marcos Buzetto - Prefeito Municipal. Custou R$ 1.404,00

PPPPPROJETOROJETOROJETOROJETOROJETO

Jogue limpo recolhe
embalagens de óleo
Um trabalho em favor do meio ambiente que será desenvolvimento
pela Prefeitura de Rio das Pedras, no dia 13 de novembro

A Prefeitura Municipal de
Rio das Pedras, através da Se-
cretaria de Meio Ambiente, tra-
rá o caminhão do projeto Jogue
Limpo para a frente da Igreja
Matriz no dia 13 de novembro
onde será feita a coleta de em-
balagens de óleo lubrificante. O
material que não pode ser joga-
do em lixo comum vai ser reco-
lhido para que possa ter a des-
tinação correta. Segundo o se-
cretário de Meio Ambiente, Ra-
fael Bonassa, a ação é de vital
importância para garantir que
as embalagens e sobras de óleo
não poluam o solo e principal-
mente a água da cidade. Uma contribuição com o Meio Ambiente em Rio das Pedras

 Divulgação
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Alunos da Escola Maria
Apparecida fazem viagem

A Escola Maria Apparecida
Aguiar Degaspare no bairro Sem
Terra realizou uma tarefa de em-
preendedorismo com os seus alu-
nos que foi concluída na semana
passada. A proposta feita pelo SE-
BRAE era de desenvolver o senso
de empreendedorismo nos alunos
usando os sabores e cores locais e a
opção da escola foi pela revitaliza-
ção da horta e pela venda de potes
de saladas. A ação fez com que os
alunos participassem de todas as
etapas do projeto, desde a produ-
ção, marketing, venda e contabili-
dade do lucro. E na semana passa-
da, coordenados pela Professora
Elenilza Pimpinato, os alunos resol-
veram usar os valores arrecadados
para fazerem uma viagem até a ci-
dade de águas de São Pedro.

Além do passeio pela estância
turística, os alunos ainda puderam
conhecer os stands da AMMPESP
que mostrava novidades e ideias
para municípios de pequeno porte.
O projeto desde o começo fez com
que as crianças se sentissem prota-
gonistas da sua própria história, de-
senvolvendo novas habilidades e
sendo recompensadas por isso.

FFFFFORMAORMAORMAORMAORMATURATURATURATURATURA

Alunos da rede pública
começam planejamento

A proximidade do final do ano
já faz com que as formaturas co-
mecem a ser planejadas na rede
municipal de Rio das Pedras. Pelo
segundo ano consecutivo, o depar-
tamento de comunicação da pre-
feitura ficou responsável por foto-
grafar todos os alunos que irão se
formas na Fase II, 5º  e 9º anos. Todos
os alunos são fotografados de Becas, e
as fotos depois se tornam as mais dife-
rentes lembranças de forma perso-
nalizada por cada escola. A tradi-
cional foto em grupo também é
feita para que todos se lembrem
dos amigos desta época tão es-
pecial e dos professores que acom-
panharam essa jornada.

VOLEI DA SESPEL – A equipe de Volei Infanto Feminino da
SESPEL teve mais algumas vitória para o seu cartel. Os pla-
cares de 3x1 e 3x0 contra a equipe de Avaré, nas quartas de
final e 3x1 e 3x1 contra a forte equipe de Cerquilho, nas semi,
aproxima ainda mais o time de Rio das Pedras do título do
campeonato mais disputado do interior. Com as vitórias o time
rio-pedrense segue para a final do campeonato contra a equi-
pe de Santana do Parnaíba. A final será em dois jogos, um na
casa de cada time e a data das partidas será definida em
breve. Para o jogo de Rio das Pedras, o time conta com a
presença da torcida para dar ainda mais ânimo e garra ás
jogadoras. A técnica Mariana Sartore destaca o empenho e
dedicação de todos do time que trouxeram resultados tão
expressivos em pouco tempo. E também enaltece a presença
massiva da torcida em todos os jogos. "Em nome de nossa
equipe, agradeço todos que não medem esforços em estar
presente em jogos decisivos. Em Rio das Pedras, jogamos
com o ginásio lotado e em Cerquilho foram centenas de pes-
soas que viajaram para nos apoiar," afirma a técnica.


